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Пролетарии всех стран, соединяйтесь! Трезвость — норма жизни

Томичи продолжают с большой 
заинтересованностью изучать доку
менты, принятые Центральным Ко. 
мнтетом КПСС, Президиумом Вер
ховного Совета СССР и Советом Ми
нистров СССР по борьбе с пьянст. 
вом и алкоголизмом. Почта редак

ции в эти дни приносит письма, сви
детельствующие о горячем одобре. 
нни мер партии и правительства, 
желании сделать все для того, чтобы 
навсегда покончить с явлениями, 
порочащими нашу жизнь.

«Нет!»— п ь я н о м у  з а с т о л ь ю
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РАБОТЕ ЖИВОТНОВОДОВ-РЕШИМ СТРАДЫ!
® Качество сева: все решают темпы! •  Закрытие влаги завершили земледельцы Асиновского, Томского и Ше- 
гарского районов. Быстрее других ведут яровой сев Тегульдетский, Зырянский и Первомайский районы. 
Протравливание семян лучше организовано в Колпашевском и Шегарском районах, боронование трав — в Том
ском. ® Фермы: не потерять с выходом на пастбища ни одного килограмма молока! Каждое хозяйство должно 
иметь четкий план закупок молока, в том числе и от частных коров. Все усилия — на непременное выполнение 
полугодового плана продажи молока государству.

В ЛЕТНИЕ 
Л А Г Е Р Я

Как это ни горько, но 
приходится признать: зи
мовку животноводы про
играли. За январь—ап
рель продуктивность мо
лочного стада в области 
сократилась на 41 кило
грамм по сравнению с 
прошлым годом. Сниже
ние продолжается и в 
мае.

Уже в течение многих 
лет область стабильно 
наращивала производст
во молока. И главным 
образом за счет повыше
ния молочной продуктив
ности. Нельзя допустить, 
чтобы последний год пя
тилетки, год подготовки 
к XXVII съезду КПСС, 
стал исключением из этой 
доброй традиции. У жи
вотноводов области есть 
все возможности-не толь
ко преодолеть отставание, 
но и вновь увеличить 
производство молока.
Причем такой опыт пре
одоления у нас имеется.

Год 1983. Зимовка сло
жилась неудачно. К маю 
отставание в надоях на 
корову по сравнению с 
предыдущим годом изме
рялось в десятках кило
граммов. Однако перевод 
животных на пастбища 
прошел организованно. С 
первых же дней стал 
четко работать зеленый 
конвейер. И если в сере
дине мая на фермах 
области надаивали по 8,8 
килограмма молока в 
день от коровы — так же, 
как и нынче, то уже в 
начале июня среднесу
точный надой на корову 
составлял' свыше 10 ки
лограммов молока. А к 
середине июня суточная 
продуктивность возросла 
до 10,6 килограмма.

Животноводы в состоя
нии сработать нынешним 
летом так же успешно, 
как и два года назад. Для 
этого уясе сейчас должны 
быть подготовлены лет
ние дойки. Как это сде
лано, к примеру, в Ше- 
гарскюм районе. А у их 
соседей - кожевниковце-в 
ремонт доильных площа
док продвигается, как го
ворится, со скрипом. Тре
тья часть хозяйств в рай
оне до сих пор не гото
ва к переводу -скота на 
пастбища. Тянут с под
готовкой летних лагерей 
в первомайских колхозах 
«Заря» и «Искра». А вот 
в Крутсложненском отде
лении находящегося ря
дом колхоза «1 Мая» лет
ний лагерь полностью 
оборудован. Позаботились 
руководители и о быте 
пастухов.

Хозрасчетным прораб
ским участкам, станци
ям технического обслу
живания животноводства 
и другим специализиро
ванным подразделениям 
«Сельхозтехники» и объ
единения «Томскмонтаж- 
сельхозкомплект», зани
мающимся сейчас подго
товкой оборудования лет
них доек, надлежит ус
корить работы и закон
чить их в ближайшие 
дни. Сразу после этого 
звенья ремонтников дол
жны организованно, без 
раскачки, переключиться

на техническое обслужи
вание и восстановление 
оборудования животно
водческих ферм и ком-п 
лек-сов.

Необходимо уже сейчас 
повсеместно переводить 
ско-т в летние лагеря. 
Больше недели дойное 
стадо шегарского совхо 
за «Вперед» находится 
на пастбищах, и кривая 
надоев идет вверх. Пусть 
еще не подошли выпасы, 
однако держать коров на 
свежем воздухе стоит. 
Сюда им следует подво
зить в первое время зим 
ние корма: силос, сенаж, 
сено, солому.

Ранний перевод скота 
на пастбища благотворно 
отразится -на физиологи
ческом состоянии коров. 
Это единственный спо
соб передвинуть массо
вый отел коров будущей 
зимой почти на месяц 
раньше.

Перевод скота на паст
бища должен проводить 
ся планомерно и органи
зованно, без авралов и 
суеты. Зооветеринарной 
службе хозяйств необхо 
димо особое внимание 
уделить формированию и 
санитарной обработке 
дойных гуртов. Числен
ность дойного стада в 
них не должна превы
шать 100—130 голов.

Руководителям хо
зяйств за посевными де
лами ни в коей мере 
нельзя оставлять без 
контроля даже на день 
животноводство. Нынче — 
тем более, когда. стоит 
задача восполнить за
долженность зимних ме
сяцев по молоку. Обес
печить обильное молоко 
летом мож-но и допол
нительным вводом в ста
до -нетелей.

За четыре месяца на 
фермах получили телят 
гораздо меньше, чем в 
прошлом году. Поэтому 
надо, хорошо подготовить
ся к массовому растелу 
коров в летних лагерях. 
Оборудовать рядом q дой
ками небольшие телятни
ки. Это сделать не так 
сложно, как кажется. За
то сохранность молодня
ка будет высокой.

Экономистам следует 
еще раз уточнить рас
ценки1 за центнер моло
ка, тщательно разрабо
тать условия социалисти
ческого соревнования до
ярок и пастухов.

И, конечно же, руко
водителям, всегда надо 
помнить о людях, рабо
тающих на летних дой
ках, об условиях их тру
да и быта. С первых же 
дней горячее питание жи
вотноводов в летних ла
герях должно стать зако
ном в каждом хозяйст
ве. Не говоря уже об ав
тобусе для доставки до
ярок на дойку и обратно 
в село.

Многолетний опыт по
казывает: насколько ор
ганизованно начинается 
Ьелыскохоз-яй -с- т; в е»-н н а я 
кампания, настолько ус
пешно она и проходит. 
Нынешний перевод ско
та на пастбища должен 
стать образцовым.

Равными с животноводами ответчиками за дела на 
фермах считают себя ремонтники и монтажники Кожев- 
никовской ПМК объединения «Томсксельхозмонтажком- 
плект». На снимке вы видите шофера-монтажника Ю. В. 
Гусева й газоэлектросварщика А. Е. Каминского. Они ра
ботают в бригаде М. Н. Ворушенко. Зимой вместе с то
варищами монтировали молокопровод в Терсалгае (сов
хоз «Дубровский»), вентиляцию на фермах совхоза «Юва- 
линский». Горячей для монтажников была последняя не
деля. Гусев с Каминским заканчивали подготовку лет
него лагеря в совхозе «Кожевниковский», где и был сде
лан этот снимок. Но монтажники все успели в срок, и 
скот вовремя был переведен на летнюю дойку.

Но на этом страда для ремонтников не закончилась. С 
монтажа и переоборудования летних доек они переходят 
на ремонт дворов, освободившихся от скота.

Фото Н. Потапова.

Бороться за каждый 
килограмм молока

По оперативным данным граммах (первая колонка — 
облсельхозулравле-ния на в прошлом году, вторая — 
20 мая, суточная продуктив- в нынешнем, третья — плюс 
ность дойного стада в рай- или минус за минувшую не- 
онах составила в кило- делю): .

Александровский 
Колпашевский 
Молчановский 
Чаинский 
Кривошеинский 
Томский 
Каргасокский 
Первомайский 
Верхнекетский 
Асиновский 
Кожевниковский 
Шегарский 
Зырянский 
Бакчарский 
Парабельский 
Тегульдетский 
ПО ОБЛАСТИ

Ожидаемого перелома не 
произошло. Это лишний 
раз доказывает, что за каж
дый килограмм молока ну
жно бороться всеми силами 
села. Из шестнадцати рай
онов только в пяти обеспе
чен на прошлой неделе рост 
продуктивности дойных гур
тов. Наибольшее отставание 
в надоях — в Тегульдетском,
Бакчарском, Шегарском и 
Верхнекетском районах.
Трудно согласиться с тем, 
что в хозяйствах исчерпа
ны все резервы.

Возьмем бакчарский сов
хоз «Сибирь». Надой моло
ка за зимовку по сравне
нию с прошлым годом воз
рос на 254 килограмма. Хо
зяйство имеет хороший за
дел и успешно справится с 
полугодовым планом про
дажи молока государству.
В соседнем совхозе^ «Про
гресс:» картина прямо про-

11 11 _
10,7 10,3 —0,3
10 10,1 -0 ,2
10,5 9,8 +0,1
9,8 9,6 + 0,1
9,7 9,4 +0,1
9 9,3 —0,2
9,8 9,3 —0,1
9,9 8,9 + 0,1
9 8,7 ___
8,5 8,3 —
8,9 ■ 7,6 +0,1
8,2 7,5 —0,1
8,4 7,4 —од
7,3 7 —
8,5 6,4 -0 ,1
9,3 8,8

тивопол оясная: долг по
локу растет с каждым днем. 
Причина столь разных ре
зультатов в том, что в «Си
бири» позаботились о вос
производстве стада, укреп
лении трудовой и техноло
гической дисциплины. Здесь 
не идут на поводу у обстоя
тельств. Работая на пер
спективу, не забывают о 
строгом ежедневном конт
роле за производством про
дукции. В «Прогрессе» же 
допустили по вине зоовет- 
специалистов «обезличку» 
200 коров. Дело доходило до 
того, что их приходилось 
доить одной доярке.

Сейчас, когда решается 
судьба выполнения облас
тью полугодового плана 
продажи молока государст
ву, нужны не слева, а кон
кретные дела. Не успокаи
ваться тем, что есть, а пла
нировать неуклонный рост.

Вести 
с полей И Б О Р О Н О В А Н И Е ,  И С Е В

Земледельцы Шегарского 
района и в условиях затя
нувшейся холодной весны 
борются за то, чтобы полу
чить максимальный Уро
жай. Многие из них приня
ли высокие обязательства. 
И их слова с делом не рас
ходятся.

В настоящее время за
крытие влаги ведут все вы

деленные для этой цели аг
регаты. Параллельно с этим 
в почву вносятся минераль
ные удобрения. Обе эти 
операции уже на 100 про
центов выполнили колхоз 
Имени 50-летия Великого 
Октября и совхоз «Юж
ный». Они, а также совхоз 
«Вперед» и колхоз имени 
XXIV съезда КПСС присту

пили к севу культур для 
зеленого конвейера. И при 
этом снова, уже локально, 
вносятся минеральные удоб
рения.

За строгим соблюдением 
этих важных агроприемов 
внимательно следят агро
номы Б. А. Александров 
(колхоз имени XXIV съез
да КПСС), Ю. В. Гребнев 
(совхоз «Южный»), П, П,

Илушко (колхоз имени 50- 
летия Великого Октября), а 
также руководители хо
зяйств. Старательно и от
ветственно трудятся все 
механизаторы. в  районе 
начался массовый сев зер
новых культур.

/  С. ГРИНКЕВИЧ,
главный агроном Шегар

ского РАПО.

Борьба с пьянством полу
чает сегодня мощную госу
дарственную поддержку. В 
документе есть серьезный 
упрек в адрес администра
тивных органов, обществен
ных организаций, всех ком
мунистов, которые мирятся 
с этим позорным явлением. 
И упрек этот справедлив.

На предприятии я прора
ботала не один десяток лет. 
Сколько на моих глазах 
было изломано судеб из-за 
бутылки! Помню, когда бы
ла еще секретарем комсо
мольской организации, ра
ботали у нас две молодые 
девушки. Симпатичные бы
ли девчата, бойкие, смелые. 
Знаю их еще по девичьим 
фамилиям. Потом замуж 
повыходили. Раз, другой за
метили за ними, что с по
хмелья на работу явились. 
Спрашиваю и ту, и другую 
с глазу на глаз: «Что ж те
бя заставляет. пить? Ведь 
дети растут, видят все это 
безобразие». Причина, кото
рую они мне называли, на 
первый взгляд анекдотична: 
«Мне, мол, жалко, что муж 
пьет, чтобы ему поменьше 
досталось, 'я и себе нали
ваю...». Вот такая логика: 
хоть смейся, хоть плачь. 
Плакать, правда, больше хо
чется от таких «аргумен
тов». И не стала бы о них 
вспоминать, только не раз 
и не два — десятки раз

слышала тот же самый от
вет. Отсюда вывод — мало 
мы еще знаем проблемы 
семьи А ведь именно из се
мьи идет часто пьянство.

Вот -еще случай: рабочий, 
сколько бы его ни разбира
ли, каждый раз клятвенно 
заверял, что исправится. И 
до поры до времени ему 
верили. Нам бы сразу его 
отправить на лечение, а он 
прощения попросит, мы и 
довольны: «Осознал, испра
вится!». И не задумывались 
над тем, что лживость, не
искренность — следствие 
того же алкоголизма, что в 
таких случаях, когда чело
век своему слову уже не хо
зяин, не административны
ми мерами ему грозить на
до, а уже лечить. Сейчас, 
кстати, этот человек нахо
дится на лечении в нашем 
же наркологическом стацио
наре. Стационар рассчитан 
на сто мест и очень нам по
могает в борьбе с пьянст
вом. Но это, как говорится, 
крайний случай. Бывает, 
что и разговора достаточно. 
Запил у нас как-то один из 
ветеранов войны. Его порт
рет на почетном месте ви
сит, молодежь на него каж
дый день -смотрит, а ему 
все равно. Стыдили, стыди
ли — бесполезно. . Тогда и 
предложил кто-то на засе
дании цехкома: «Раз не

осознает, давайте портрет 
снимем, чтобы не позорил 
перед молодежью старшее 
поколение», И эта мера по
действовала гораздо сильнее, 
чем все предыдущие взыска
ния, лишение премий и про
чее.

Я не называю фамилий, 
но не потому, что боюсь ко
го-то конкретно обидеть или 
откровенно высказаться на 
их счет. Дело в том, что в 
настоящее время пьяниц как 
таковых у нас нет. Здесь 
большую роль сыграл 
наркологический стационар, 
о котором я уже рассказы
вала. Людей, которые в на
стоящее время там прохо
дят лечение или уже закон
чили его, называть, думаю, 
не стоит: они трудятся бо
лее ответственно, чем рань
ше, вошли в нормальный 
ритм- рабочего коллектива.

'Постановление партии и 
правительства «О мерах по 
преодолению пьянства и ал
коголизма» — это новое 
проявление заботы о трудя
щихся, о нашем здоровье, 
досуге, о наших буднях и 
праздниках. -Но какими им 
быть — это прежде всего 
зависит от нас самих.

А. ВАСЕВА, 
учетчик, кавалер ордена 
Трудового Красного Зна

мени.
Карандашная фабрика.

По следам рейдов

«А КТО ЗА НИХ ТРУДИТСЯ?»»,  
«Н А Ч Т О  Н А Д Е Ю Т С  Я?»», 

« Р Е Й Д Ы  П Р О Д О Л Ж А Ю Т С Я » »

ПРИЗНАНЫ

ПОБЕДИТЕЛЯМИ
Бюро обкома КПСС, ис

полком областного Совета 
народных депутатов, прези
диум облсовпрофа и бюро 
обкома ВЛКСМ рассмотрели 
итоги социалистического со
ревнования районов, хо
зяйств, животноводческих 
ферм за успешное заверше
ние зимовки скота, увеличе
ние закупок молока и под
готовку к летнему содержа
нию живоггньрс и признали 
победителями за первую 
половину мая:

СРЕДИ РАЙОНОВ
Молчановский район (сек

ретарь райкома М. И. Рома
шов, председатель райис
полкома Н. М. Разумов, 
председатель райкома проф
союза Н. Г. Васильчук, 
секретарь райкома ВЛКСМ
A. С. Дорофеев).

СРЕДИ ХОЗЯЙСТВ 
совхоз «Чернореченский» 

Томского района (директор
B. К. Романенко, секретарь 
партбюро В. Ю. Малков, 
председатель профкома 
Ю. П. Ганжа, секретарь ко
митета ВЛКСМ И. Ю. Ка
занцев);

Совхоз «Кожевниковский» 
,'Кожевниковского района
(директор П. И. Шкарин, 
секретарь’ партбюро В. Й. 
Просеков, председатель
профкома В. М. Понома
ренко, секретарь комитета 
ВЛКСМ В. В. Соловьев);

колхоз имени 50-летия 
Великого Октября Шегар
ского района (председатель 
А. Ф, Травников, секретарь 
партбюро С. Н. Костюв, 
председатель профкома 
Г. И. Тыщук, секретарь ко
митета ВЛКСМ Н. К. Шлы
кова);

совхоз «Комсомолец» Аси
новского района (директор 
П. А. Артемов, секретарь 
парткома Н. А. Мартынов, 
председатель профкома 
А. А. Бахолдин, секретарь 
комитета ВЛКСМ В. П. По
лов ков);

совхоз «Кривошеинский» 
Кривошеинского района (ди
ректор С. И. Морару, секре
тарь парткома М. Ф. Мель- 
ников, председатель проф
кома М. П. Будник, секре
тарь комитета ВЛКСМ Е. Г. 
Ткачева).

СРЕДИ ФЕРМ 
Инкинскую совхоза «Ин- 

кинский» Колпашевского 
района (заведующий В. Г. 
Заев);

Крутоложненскую колхо
за  ̂ «1 Мая» Первомайского 
района (заведующий Ю. А. 
Давыдов);

Каргалинский комплекс 
по выращиванию нетелей 
колхоза «{Гигант» Шегар
ского района (начальник 
Ф. И. Родиков).

Под такими названиями 
газета «Красное знамя» в 
апрельских и майских но
мерах опубликовала крити
ческие корреспонденции о 
нарушителях трудовой дис
циплины. От руководителей 
предприятий и учреждений 
получены ответы о приня
тых мерах.

Директор Томских элек
трических сетей В. М. 
Кречмер сообщил, что за 
использование служебного 
автомобиля - в рабочее вре
мя для личных нужд води
телю С. А. Муравьеву объ
явлен выговор. Он лишен 
премии за апрель.

«Факты, изложенные в 
рейде печати, облсовпрофа 
и милиции «А кто за них 
трудится?», подтвердились,— 
говорится в ответе началь
ника ЛТП-1 И. И. Мельни
ка. — Выступление газеты 
обсуждено на открытом 
партийном собрании и на 
служебном совещании со
трудников лечебно-трудово
го профилактория.

Виновные понесли адми
нистративное наказание. 
Начальник отряда С. Кисе
лев строго предупрежден о 
персональной ответственно
сти за соблюдение внутрен
него распорядка, рациональ
ное использование рабочего 
времени его подчиненны
ми».

Директор манометрового 
завода М .. Б. Бердичевский 
и председатель профкома 
предприятия А. А. Чернов 
дали ответ nq итогам крити
ческого рейда «На что на
деются?»: «Рабочая Т. И.
Гывгазова из цеха № 5, на
ходясь на больничном, на
рушала режим. Решением 
цехового профсоюзного ко
митета она полностью лише
на оплаты больничного ли
ста, а приказом начальни
ка цеха — премиальных за 
апрель».

О принятых мерах пи
шет в редакцию начальник 
автобазы В. П. Петров: 
«Ежедневно службы без
опасности движения и экс

плуатации контролируют 
работу водителей на линии.

За использование автобу
са в личных целях Н. Г. 
Суворов привлечен к дис
циплинарной ответственно
сти. Ему объявлен выговор, 
и он лишен премиальной 
доплаты за май.

Руководству СМУ-7 '• уп
равления .«Химстрой» на
правлено письмо с просьбой 
более эффективно использо
вать выделенный автотран
спорт».

Главный врач медсанча
сти спичфабрики «Сибирь» 
И. А. Еременко прислал 
ответ на критику в коррес
понденции «Рейды продол
жаются». факт посещения в 
рабочее время Дома быта 
№ 4 водителем МСЧ С. М. 
Пантелеевым обсужден в 
коллективе. Приказом по 
медсанчасти нарушитель 
строго предупрежден. Из 
заработной платы водителя 
удержана стоимость эксплу
атации автомобиля для 
личных нужд».

П О М Н И Т Ь  
О К А Ч Е С Т В Е

В минувшую субботу члены областной сельскохозяйствен
ной комиссии побывали на полях Томского района.

Ночью прошел дождь, но 
это не остановило механи
заторов тракторной бригады 
Василия Васильевича Зай
цева из совхоза «Дружба». 
Работа на вспашке шла 
своим чередом, точно в на
значенный час вывели зем
ледельцы свои агрегаты на 
боронование. Директору сов
хоза В. П. Еремееву приш
лось освежить цифры. Сде
лал это он, надо понимать, 
с большой радостью.

— В совхозе на сегодня 
влага прибита на 800 гекта
рах, — доложил собравшим
ся В. П. Еремеев, ■— вспа
хано 300. Работаем — в две 
смены. Завтра — в воскре
сенье — начинаем засевать
семенные участки. 25—26
мая рассчитываем разме-

. стить яр:с$вые зерновые на 
всей посевной площади. 
Большое спасибо маномет
ровому заводу: надежных 
людей прислало предприя
тие на сев.

Доложено четко, сжато,
конкретно. Стабильно рабо
тают и животноводы хозяй
ства. Продуктивность дойно
го стада превышает прош
логодний уровень на 600 
граммов. Полугодовой план 
продажи^ молока государст
ву хозяйство выполнит ус
пешно.

У каждой весны свои осо- - 
бенности, свои задачи на 
сообразительность. И выиг
рывают, как правило, те, 
кто не теряет самооблада
ния, ищет и находит. не
стандартные решения. В 
один из дней в совхозе 
«Победа» плохо пошла вес
новспашка. Почва—тяжелая, 
поднятый плугом пласт 
вставал на ребро и не рас

падался. Механизаторы сня
ли с плугов отвалы, ю дело 
пошло. На других участках 
запустили плоскорезы с по
следующей доводкой почвы 
лущильниками и боронами. 
Так же сноровисто подошли 
в хозяйстве и к прибивке 
влаги. К воскресенью этот 
агроприем был выполнен 
уже почти на 2.500 * гекта
рах. Массовый сев зерно
вых начали в «Победе» 20 
мая. По расчетам, он будет 
закончен за 5—6 дней.

В оптимальные сроки ук
ладываются и механизато
ры совхозов «Заря» и «Ар
хангельский».

— Люди настроены по-бо- 
евому, — говорит директор 
совхоза «Заря» А. Н. Кап
лунов, — влага закрыта 
уже на 4.000 гектарах. За 
каждой из 45 сеялок за
креплен сеяльщик, так что 
контроль за качеством обес
печен. Думаем засевать по 
950 гектаров за световой 
день. До 1 июня управим
ся и с кукурузой. Все семе
на пройдут гидрофобиза- 
цию. Если в поле все скла
дывается благополучно, то в 
животноводстве обстановка 
сложнее. Долг по продаже 
молока на сегодня — 115 
тонн. Дело, однако, не без
надежное. Вот уже не
сколько дней выгоняем че
тыре дойных гурта на паст
бища, а ночью кормим ко
ров во дворах. Надои замет
но поднялись и продолжа
ют расти. Как бы там ни 
было, полугодовой план реа
лизации молока с помощью 
населения выполним.

В Томском районе, где 
нынче, как никогда, велик 
объем весновспашки, ши

роко применяются плоскс 
резы. Это значительно ус 
коряет темпы подготовка 
почвы. Однако, как спрг 
ведливо отметил начальни: 
облсельхозуправления В. Н 
Егоров, надо- быть осторож 
нее, излишняя поспешност: 
может привести к лрям< 
противоположным результа 
там и в конечном итог 
опорочить новый метод. Н< 
смелость ли, рожденная 
безвыходным положением 
подталкивает руководителе) 
совхоза «Красное знамя» н* 
обработку Плоскорезам» 
почти 3.000 гектаров паш 
ни?

Организованно идут 1 поле 
вые работы в совхозах «Во 
ранинскигф», «Корнилов 
ский», «Сибиряк». И в жи 
-вотноводстве дела в этою 
хозяйствах складываются 
успешно. В «Воронинском» 
например, по сравнению < 
прошлым годам надой oi 
коровы увеличился за четы
ре месяца на 139 килограм
мов. Сверх полугодового 
плана хозяйство реализует 

■ 50 тонн молока. «Корнилов
ский» (вместе с закупками 
у населения) даст на 10С 
тонн больше задания. Не 
останется в долгу и '«Сиби
ряк». Но все это смазыва
ется огромным — в 500 
тонн — долгом совхоза 
«Красное знамя».

Областная сельскохозяйст. 
венная комиссия дала в це
лом положительную оценку 
ходу полевых работ в вос
точной зоне района. Что же 
касается животноводства, то 
в районе использованы да
леко не все резервы увели
чения производства молока, 

ю .  МОЛОДЦОВ.
Томский район.

'е Р а
в Кемерово на выставкой 
традиционной зональной вы
ставки «Сибирь социалисти

ческая» отправлены работы 
томских художников. Здесь 
представлены произведения
всех видов изобразительного 
искусства: живопись, графи
ка, скульптура, керамика, 
стекло. Всего на выставкой 
представлено около ста ‘ра

бот. Активное участие 
традиционной выстаг 
принимают члены молоде 
ного объединения Томск 
организации Союза худо 
ников СССР. Выставка 
Кемерове откроется 20 и 
ня
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О Р О Д Н Ы М
Шп н т р п л ь

Этот выпуск посвящен опыту работы комитетов и групп по 
внедрению лицевых счетов экономии.

По таким счетам в области трудятся 4.915 народных конт
ролеров.

За четыре месяца нынешнего года ими сэкономлено: 37,8 
тонны металла, 843 килограмма краски, 9,6 тонны цемента, 
,1.647 кубометров лесоматериалов, 1.900 квадратных метров 
стекла, 235 тонн горюче-смазочных материалов, 537 кило
ватт-часов электроэнергии.

Из опыта 
работы Б Е Р Е Ч Ь
Д О Л Г  Д О З О Р Н Ы Х

Октябрьский районный комитет народного контроля стал 
инициатором внедрения лицевых счетов экономии

В конце минувшего года 
в районный комитет народ
ного контроля обратились 
руководители головных
групп ГПЗ-5 и спичфабряки 
«Сибирь» Н. М. Маршев и 
Л. А. Карпова. Они предло
жили обсчитывать экономию 
материальных ресурсов, по
лученную народными кон
тролерами, на их рабочих 
местах. Речь но сути шла о 
внедрении лицевых счетов 
экономии.

Комитет одобрил инициа
тиву низовых групп и в 
свою очередь обратился за 
поддержкой в районный ко
митет партии. Было принято 
постановление бюро райко
ма, которое обязывало все 
партийные организации по
заботиться о широком рас
пространении этой инициа
тивах. Работу по внедрению 
лицевых счетов экономии 
одобрил и областной коми
тет народного контроля.

Проведена разъяснитель
ная работа в группах, и вне
дрением лицевых счетов за
нялись во многих из них. 
Сейчас - такие счета заведе
ны в 23 группах предприя
тий материальной сферы.

Почему было отдано пред
почтение .именно такой фор
ме работы в борьбе за береж
ливость?: Она давала воз-, 
можноеть оживить актив
ность всех , народных кон
тролеров. А кроме того, по-, 
зволяла по-новому подойти 
к экономии материальных 
ресурсов. Ведь речь шла не 
об экономии вообще, а о 
конкретной экономии, обсчи
тываемой не в конце года, 
как это сложилось на боль
шинстве предприятий, а опе
ративно и регулярно. Рабо
ту эту нельзя вести без тес
ного контакта с экономиче
скими, техническими служ
бами, администрацией пред
приятий. Она становится 
важной частью комплекса 
ме;р по рациональному ис- 
пользованию ресурсов, помо
гает обеспечить двухдневную 
работу на сэкономленном 
сырье, материалах и элек
троэнергии.

•Лицевые счета экономии 
внедрялись у нас и прежде. 
Эта работа велась на пред
приятиях железнодорожно
го узла, в дорожном ремонт- 
но строительном тресте и 
других. Было это года два- 
три назад, но тогда лицевые- 
счета не прижились. Поче
му? Подвел, именно учет. 
Нынешний лицевой счет 
экономии предусматривает 
вклад народного контролера 
непосредственно на ею ра
бочем месте и в ходе рейдов, 
проверок, в которых он 
принимает участие. <в сторо
не не остается никто. Если по 
Роду занятости нет возмож
ности непосредственно эко
номить у станка, предостав
ляется широкая возможность 
Участвовать в проверках.

■Вот как эта работа начина
лась у инициаторов движе
ния на спичфабрике «Си
бирь». С привлечением всех 
фабричных служб был со
ставлен план экономии сы
рья и материалов, на кото
рых предприятию предстоя
ло отработать два дня или 
оолее, Из этого плана было 
вычленено то, чем должны 
заниматься непосредственно 
народные контролеры. До
зорным были предложены 
по сути темники, обращаю

щие их внимание на то, где 
можно сэкономить, как улуч
шить качество продукции. 
Для учета полученной эконо
мии всюду были установле
ны счетчики, расходомеры, 
приборы учета и контроля.

Конкретность задачи обер
нулась ' творческой активно
стью народных контролеров. 
Они’ не только воспользова
лись предложенными реко
мендациями, но и сами вно
сят предложение о том, как 
сократить отходы производ
ства, где необходимо изме
нить технологию. Все 65 на
родных контролеров ведут 
поиск. ,

Своевременно предусмот
рели лимиты на потребление 
электроэнергии в подразде
лениях восточной «Сельхоз
техники». Наметили разра
ботать технически обосно
ванные нормы расхода сы
рья и материалов в бере 
зовокой «Сельхозтехнике», 
и еще на тринадцати пред
приятиях.

Но кое-где экономией топ
лива и сырь,- занимаются 
формально. В авторемонт
ных мастерских объединения 
«Томскавтотранс», как и всю
ду, взяли обязательства от
работать два дня на сэко- 

•номленных ресурсах. Но, как 
их получить, не продума
ли. Ничего не сделано для 
того, чтобы люди экономили 
на своих рабочих местах, 
чтобы то, что сберегли в те
чение дня, недели, месяца, 
было подсчитано. Здесь на
деются, что в конце года, 
когда будут подведены ито
ги хозяйственной деятельно
сти, наверняка обнаружится 
экономия по какой-либо ста
тье. Ее-то и можно будет 
задним числом написать в 
счет фонда экономии.

Рассчитывают на «бумаж
ную» экономию’ в конце го
да и на заводе строительных 
материалов? где внедрение 
лицевых счетов свелось 
лишь к определению того, 
сколько понадобится ресур
сов, чтобы отработать на них 
два дополнительных дня. 
Из-за инертности специали
стов тормозится внедрение 
лицевых счетов на нефтехи
мическом комбинате, в объ
единении «Сибкабель». А 
кое-кто из руководителей по
просту боится лицевых сче
тов. Когда управляющего 
пушкинской «Сельхозтехни
кой» Л. Н. Абрамова спроси
ли, почему он не дает ин
формацию о сбереженных 
ресурсах, он заметил: «Пред
ставь, отчитайся, а потом 
вы же придете и проверите. 
.А меня накажете».

После внедрения лицевых 
счетов экономии изменился 
•состав многих групп. Стало 
ярно, что не каждый _ народ
ный контролер оправдывает 
свое звание. Таких -«дозор
ных» трудовые коллективы 
отозвали, а на их место из
брали людей беспокойных, 
которые и сами могут по
дать пример, и с других 
спросить. На ГПЗ-5 был ото
зван и переизбран каждый 
пятый народный контролер. 
Обновление состава дозор
ных произошло и в других 
коллективах. Теперь нет не
обходимости зазывать чле
нов групп на учебу, они са
ми просят провести занятия. 
Лучше стали работать цехо
вые группы, более заинте-- 
ресованно относятся к ин
формированию дозорных

руководители предприятий, 
специалисты, улучшались 
гласность проверок, их орга
низация.

Если прежде все хлопоты 
по организации рейдов,

• npoeejpoK, поиску адресов 
брал на себя председатель 
группы, то сейчас рядовые 
дозорные все больше заяв
ляют о своем желании уча
ствовать в той или иной 
проверке, подсказывают, как 
лучше ее провести. На ком
бикормовом заводе в ходе 
внедрения лицевых счетов 
экономии поступило много 
предложений о том, как сэ
кономить тару, мазут, диз
топливо, воду. По совету на
родных контролеров Т. Д. 
Романенко и Д; Ф. Байгуло- 
ва был организован допол
нительный подогрев дизтоп
лива и мазута перед подачей 
в топку, что позволило сбе
речь* 18 тонн мазута и 1.200 
килограммов дизельного то
плива на сумму 659 рублей. 
Благодаря учету расходова
ния воды на технические 
нужды ее сэкономлено 600, 
кубических метров на сумму 
372 рубля.

Головная группа березов- 
Ской «Сельхозтехники» (пред
седатель А. А. Коваленко) 
смогла остановить разуком
плектование автомобилей, 
добившись наказания расхи
тителей. Серьезная работа 
проведена группами дорож
ного ремонтно-строительного 
треста, гормолзавода, во
сточной «Сельхозтехники », 
ТИСИ и другими. По лице
вым счетам экономии сей
час в районе работает свы
ше тысячи дозорных. Благо
даря их действиям на пред
приятиях и в организациях 
сэкономлено 5,7 тонны ме
талла, 18 тонн топлива, 151 
тысяча киловатт-часов элек
троэнергии, 186 гигакалорий 
тепла. Кроме того, в активе 
дозорных — 600 кубических 
метров сбереженной. воды, 
170 кубометров пиломатериа
лов, 300 квадратных метров 
стекла, немало гвоздей, 
вспомогательных материа
лов, другого сырья.

По примеру народных 
контролеров, на многих пред
приятиях лицевые счета 
экономии стали широко вне
дряться в коллективах. А 
значит, копилка экономии 
пополняется быстрее. Важ
но и то, что с внедрением 
лицевых счетов оздоровился 
моральный микроклимат: 
сократились хищения, мень
ше стало бракоделов.

Работа по внедрению ли
цевых счетов продолжается. 
Безусловно, в этом непро
стом деле не обходится без 
проблем, трудностей. Не 
хватает приборов учета и 
■контроля, расходомеров, в 
ряде случаев недостаточно 
обосновано нормирование 
(порой нормы расхода на те 
или иные виды работ вооб
ще отсутствуют). Но там, где 
заинтересованы в хозяйском 
отношении к материальным 
ресурсам, люди находят вы
ход, устраняют с пути барь
еры. Наша задача — внед
рять на местах лицевые сче
та экономии как можно ши
ре. А доказывать актуаль
ность этой задачи уже нет 
смысла. Дело говорит само 
за себя.

Г. СВАРОВСКИЙ,
председатель Октябрь
ского районного комитета 

народного контроля.

За эффективность 
хозяйствования Б у д я т

творческую мысль
Когда к директору гор

молзавода Анатолию Ивано
вичу Фомину обратились с 
предложением внедрить ли
цевые с*?ета экономии, он с 
готовностью согласился. «Мы 
только «за», — приветство
вал он идею.

И вот теперь интересуем
ся у А. И. Фомина, чем 
прельстило его новшество?

— Возможностью еще 
больше экономить, — отве
тил директор. — Если каж
дый народный- контролер, а 
у нас их пятьдесят, в сред
нем сбережет хотя бы по 10 
киловатт, то и тогда набе
рется по заводу 500.

На предприятии уделяют 
особое внимание экономии 
материальных ресурсов. С 
1979 года, за пять с полови
ной лет, гормолзавод увели
чил выпуск продукции на 

• 25 процентов, а потребление 
тепла и электроэнергии не 
возросло. Сверхнормативные 
потери здесь исключены 
полностью.

Инженерно - технические 
службы, рационализаторы 
все привлечены к тому, что
бы четко отладить техноло
гический процесс, исклю
чить потери. Какая солидная 
экономия получена, напри
мер. за счет перевода про
изводства на естественное

охлаждение продукции зи
мой? Мощные компрессоры, 
потребляющие огромное ко
личество электроэнергии, 
теперь семь месяцев в го
ду не включаются: сбере
гается 200—250 киловатт-ча
сов. А установка одного 
мощного насоса вместо шес
ти небольших, обеспечива
ющих подачу горячей воды 
в цех пастеризации, обеспе
чила не только экономию 
электроэнергии, но п улуч
шение эстетики производст
ва.

Хозяйским стремлением 
беречь копейку можно объ
яснить то, что на заводе 
не пожелали платить лиш
ние деньги за потребление 
тепла и воды и еще в са
мом начале эксплуатации ус
тановили измерительные 
приборы, за бесперебойной 
работой которых вниматель
но следят.

Одна планерка месяца 
неизменно посвящается то
му, как обстоят дела с эко
номией. Теперь на ней речь 
идет и о . внедрении лице-, 
вых счетов экономии. Ведь 
они — мощный рычаг раз
вития творческой инициа
тивы на местах.

— Все наши бригады не
пременно берут обязатель
ства по экономии матери-

*

альных ресурсов, — продол
жает рассказ директор за
вода. — Но дозорные в них 
— словно катализатор, ко
торый будит творческую 
мысль и способствует- ее 
скорейшей реализации.

Немало ценных предложе
ний уже поступило от на
родных контролеров. Группа 
приемно-аппаратного цеха 
(ее возглавляет Н. И. Кожа
нова) подсказала, как лик
видировать утечку продук
ции в трубопроводе. А ведь 
его длина — 7 километров. 
Группа дозорных-рационали- 
заторов придумала, как 
уменьшить бой бутылок. Для 
этого в захватывающем 
устройстве металлические 
пластинки были заменены 
пластмассовыми и дополни
тельно установлен редуктор. 
А когда дозорные (ночной 
смены обнаружили, что про
исходит утечка воды, они 
тут же забили тревогу и той 
же ночью заставили сантех
ников заменить вентили.

Выполняя комплексный 
план по внедрению лицевых 
счетов экономии, здесь ус
тановили автоматический 
учет потребления энергии 
на воздушном компрессоре. 
Решено также иметь авто
номную кабельную развод
ку для каждого цеха, что

проектом не предусматрива
лось. Это позволит наладить 
строгий учет в каждом под
разделении, без чего пере
вод бригад на хозяйствен
ный расчет невозможен.

— Мы подсчитали, — рас
сказывает председатель го
ловной группы народного

. контроля Аркадий Аркадье
вич Мосман, — что с внед
рением лицевых счетов сэ
кономлено 11 тысяч кило
ватт-часов электроэнергии, 
7 тонн мазута, немало дру
гих ресурсов. Этого уже до
статочно," чтобы отработать 
день на сэкономленных ре
сурсах. Но ведь работа эта 
продолжается с неменьшим 
энтузиазмом.

Группой народного конт
роля заведено правило: .пос
ле того, как в лицевой счет 
внесено предложение, обя
зательно делается отметка о 
том, что сделано по его реа
лизации.

— Учет и контроль — 
главные заповеди дозорных, 
— резюмирует А. А. Мос
ман, — и мы не намерены 
от них отступать. С внед
рением лицевых счетов их 
значение возрастает.

Н. БЫСТРОВА.
* * *

НА СНИМКЕ: председа
тель головной группы на
родного контроля, бригадир 
слесарей А. А. Мосман и его 
товарищи, активисты похо
да за бережливость — ма
шинисты компрессорного це
ха А. И. Зуев и Б. А. Ни- 
куль.

Фото Е. Лисицына.

Что имеем — не храним...

Пограничное положение
Рейд печати и народного контроля по базам и УП ТК
Широки границы у базы: 

УПТК треста «Томектаз- 
строй»! Там, где они прохо
дят, мы сделали интересней
шие находки. Например, 
вышли .к реке вдоль огра
ды, за которой . начиналась 
территория базы объедине1 
ния «'Зэмсйнефтегавгеоло- 
гия», и увидели торчащие 
из воды контейнеры.

—Чьи они? — спросили у 
временно исполняющего 
обязанности заместителя на
чальника УПТК С. К. Коз
лова.

— Не наши, — отрекся 
Сергей Кириллович. — Ско
рее всего, геологов...

— А почему на вашей 
территории? — снова осведо
мились мы.

— Так ведь не все на на
шей-то, несколько контейне
ров ближе к базе геологов!

Мысленно начали перего
раживать Томь . оградой, 
разделяющей две базы, и 
убедились, что Сергей . Ки
риллович прав: контейнеры 
занимают пограничное поло
жение. Одни из них омыва
ются водой с территории 
геологов, а другие купаются 
на участке реки, отведенном 
газстроевцам. Сложная си
туация!

Хорошо', что начальник 
УПТК А. Г. Исаенко уладил 
начавшийся было разго
раться «пограничный кон
фликт».

— Наши контейнеры, — 
сказал он—Сегодня же вы
тащим из воды.

На другой границе владе-

ВСЕ ЗАВИСИТ ОТ НАСТОЙЧИВОСТИ
На Асиновском тракторо

ремонтном заводе делается 
немало для экономии ресур
сов. воспитания бережливос
ти. Здесь разработаны и вы
полняются мероприятия, на
правленные на то, чтобы 
сберечь, прокат черных ме
таллов, лакокрасочные мате
риалы, электро- и тепловую 
энергию, дизельное топливо. 
Свыше сорока дозорных из 
семи цехов открыли лице
вые счета экономии. Им по
могают зав.одские специа
листы.

В головной, цеховых груп
пах изыскание, резервов идет 
не только на своем рабочем

месте, но и во время рей
дов. Ведутся проверки по 
расходованию топливно-энер
гетических ресурсов и мате
риалов, трудовой и техноло
гической дисциплине, конт
ролируется качество ремон
та. Использование транспор
та, оборудования, освещение 
•помещений — все это в по
ле зрения дозорных. Усилия 
каждой группы направлены 
на то, чтобы экономить в 
большом и малом. Цель по
ставлена такая:* каждый 
народный контролер не толь
ко сам участник движения 
за экономию и бережли

вость, но и вовлекает дру
гих.

Народные контролеры мо
торного цеха под руководст
вом председателя группы 
Н. И. Гавриленко предложи
ли снимать с не пригодных 
к эксплуатации блоков ци
линдров крепежные детали 
и устанавливать их на но
вые машины. Если раньше 
все болты и шпильки вы
брасывались, то сейчас идут 
в дело. По их же предложе
нию выбракованные валы 
муфты сцепления идут на 
изготовление других деталей 
— экономятся высокопроч
ные стали. Разумно здесь

подошли и к использованию 
старых рам тракторов «ТТ-4». 
Из них вырезаются боко
вые лонжероны, которые ис
пользуют в дальнейшем 
производстве.

В кузнечно-литейном це
хе, где для разогрева дета
лей ежегодно сжигается 18 
тонн дизельного топлива, 
дозорные предложили изме
нить конструкцию форсунок, 
и вместо дизельного топли
ва теперь используются ма
зут и отработанные масла. 
Сектору бережливости го
ловной группы поручено 
быть настойчивее при внед-

нии газстроевцев, тоже в ре
ке (что за странный способ 
хранения?), высилась гора 
металлолома. , Сравнительно 
небольшая — тонн на двад
цать. Более точно оценить 
подводную часть айсберга 
пока трудно... От этих зале
жей отказался и начальник 
УПТК.

— Не знаю чье, .— недо
умевал он. — Наверное, неф
тяников.

Анатолий Гаврилович во 
время нашего рейда выска
зал мнение, что газетчикам 
и народным контролерам, 
чужд диалектический под
ход. Они идут «по факту», 
вместо того чтобы просле
живать явление в развитии. 
Кому не хочется побороться 
с собственными недостатка
ми! Поэтому в разговоре с 
начальником УПТК мы со
гласились на следующую 
схему: в начале корреспон
денции будут отмечены пе
ремены к лучшему, про

исшедшие на базе за послед
ние годы. А потом, после 
слова «однако», пойдет пере
чень отдельных недостатков.

Итак, перемены к лучше
му налицо. Построен новый 
склад. Однако пожарно-ох
ранной сигнализации в нем 
нет. Более того, пожарные 
щиты — видимо, в целях 
лучшей сохранности инстру
ментов — разукомплектова
ны. На вопрос «А если по
жар?» начальник УПТК дал 
блестящий ответ: «Лучше — 
не надо!». Но ведь беда при
ходит не по желанию..., В 
случае чрезвычайного проис-

ре.кии этих счетов. Партий
ное бюро завода и админи
страция всячески содейст
вуют этому. На едином по- 
литдне обсужден вопрос: 
«Проработать два дня в го
ду на сэкономленных ресур
сах — важнейшая задача 
каждого трудового коллек
тива области».

За первый квартал уда
лось сэкономить 3 тонны 
проката черных металлов,) 
24 килограмма лакокрасоч
ных материалов, 28 тысяч 
киловатт-часов электроэнер
гии и 34 гигакалории тепла. ’ 

А. АСТАПОВ, 
председатель головной 
группы народного конт
роля Асиновского трак

тороремонтного завода.

шествия дозвониться до по
жарного депо будет не так- 
то просто: телефоны на базе 
не работают.

Впрочем, продолжим раз
говор о переменах к лучше.-, 
му. Хранить оборудование и 
материалы на базе стали бо
лее бережно. С помощью ра
ботников базы и областного 
комитета народного контро
ля два года назад начали де
лать маркировку партий 
кирпича. Однако во время 
нашего визита мы увидели 
и электромоторы, ржавею
щие под открытым небом, и 
сломанные железобетонные 
свац. Лежало на земле не
сколько тонн металлическо
го уголка, часть его была 
покорежена, Обнаружить 
бирку с указанием сорта; 
мента и количества металла 
не удалось.

Следующее «однако». (Про
сим прощение за повторы). 
Рейдовая комиссия стала 
свидетелем, как грузили на 
машины подданы с испор
ченным цементом,

— Заметьте, — сказал, по
правляя нас, С. К. Козлов,— 
это не цемент, а мусор!

Полностью согласны с ва
ми, Сергей Кириллович, но 
ведь этот мусор когда-то 
был цементом... С осени 
прошлого года 28 тонн строи
тельного материала храни
лось в большом ящике, кры
том толем. Толь прохудил
ся, вода попала внутрь... 
Впрочем, начальник УПТК 
не видит в этом ничего

Э К  О Н О  
А В Ч

Чтобы отработать два дня 
на сэкономленных ресурсах, 
Асиновскаму лесопромыш
ленному комбинату необхо
димо 4.420 кубометров круг
лого леса, 628 кубометров 
пиломатериалов, 64 тонны 
топлива, 339 тысяч киловатт- 
часов электроэнергии. Где их 
взять? Резервы на пред
приятии есть, вот только вы
явить их — задача. Тут не
оценимую роль могли бы 
сыграть лицевые счета эко-
НО:МИИ.

Экономить в целом на

страшного. Цемент отправят 
в Стрежевой, там пропустят 
через дробилки, и он будет 
годен в дедо, Но так ли 
обязательно сначала портить 
материалы, а потом старать
ся найти им применение?

Трудно избавиться от мы
сли, что сейчас база УПТК 
сама находится в погранич
ном положении. Пройдена 
большая часть на пути к 
снабженческому порядку, 
но та граница, за которой о 
базе можно говорить без пе
чальных «однако», до сих 
пор не пересечена. Сам А. Г. 
Исаенко, занимающий долж
ность начальника УПТК 
около трех лет, назвал том
скую базу «конным двором». 
Что же, самокритика по
лезна. Правда, она должна 
-приводить действиям.
Анатолий Гаврилович много 
говорил о несовершенной 
организации погрузочно- 
разгрузочных работ, о необ
ходимости строить причаль
ную стенку. Мы согласны с 
ним. Но в этом нужно убе
дить не только народный 
контроль, но и управляюще
го трестом.

Уезжая, мы опять наткну
лись на контейнеры. Они 
стояли в большой и глубо
кой луже, в ста метрах от 
железнодорожных путей. 
Пограничное положение!..

В. КАРЕВ, 
инспектор о б л а с т н о г о  
комитета народного 

контроля,
А. ТРОФИМОВ, 

наш корр-

И В ВУЗАХ  
МОЖНО

экономить
В Томском инженер

но - строительном инсти
туте по примеру передо
вых предприятий реши
ли завести лицевые сче
та экономии. Поскольку 
дело это новое, особен
но для научных учреж
дений, введению таких 
счетов предшествовала 
большая подготовитель
ная работа. В ней вместе 
с головной группой на
родного контроля участ
вовали партком и проф
ком.

Прежде всего опреде
лили, в каких подразде
лениях вводить лицевые 
счета. Провели разъясни
тельную работу, сформи
ровали комиссии по эко
номии и бережливости. 
Был составлен план ор
ганизационно - техниче
ских мероприятий.

Уже получена первая 
экономия. В вычисли
тельном центре это до
стигнуто за счет установ
ки дополнительных уст
ройств и диспетчериза
ции, а также оргтехме- 
роприятий, позволяющих 
наряду с машинным вре
менем экономить перфо
карты. В отделе стандар
тизации и метрологиче
ского обеспечения учебно
го процесса ведется сбор 
серебра от отработанных 
фотоматериалов и драго
ценных металлов из опи
сываемого оборудования. 
Административно - хо
зяйственная часть улуч
шила хранение и расхо
дование материалов.

Необходимо научить 
специалистов грамотно 
подходить к расчету эф
фективности экономии. А 
коллективы сориентиро
вать на то, что эконо
мия не может быть «не
выгодной». А пока за
частую экономятся ре
сурсы, за которые в поль
зу учреждения отчисля
ются большие проценты, 
и упускаются другие, от 
экономии которых при
бавка пока небольшая.

И еще проблема. Пока 
задействованы наши
вспомогательные подраз
деления. А как быть с 
основным делом — вы
пуском специалистов? 
Внешне все обстоит как 
будто бы благополучно. 
За четыре года пятилет
ки институт перевыпол
нил план их выпуска. Но 
сам план весьма не жест
кий. Он устанавливает
ся по количеству пере
веденных" на четвертый 
курс, а до того отсеива
ются многие: в сред
нем 380 студентов при 
наборе 950. Это выше 
норматива. Если учесть, 
что подготовка студента 
обходится государству 
1.500 рублей в год, то не
трудно подсчитать, что 
ежегодно около полумил
лиона рублей затрачива
ется впустую. Конечно, 
вряд ли можно завести 
лицевой счет экономии 

• по нашему главному по
казателю. Но головная 
группа считает, что с ее 
стороны требуется уси
лить контроль за учеб
ной и научной деятель
ностью института, за ме
роприятиями, которые 
рассчитаны на повыше
ние успеваемости студен
тов.

А. ЗОЛОТАРЕВ, 
член группы народ
ного контроля Томско
го инженерно-строи

тельного института.

П о р я д к а  

стало больше
Мы перерабатываем са

мое ценное сырье — хлеб. 
Поэтому его сохранности 
уделяем особое внима
ние. Четырежды в про
шлом году вопросы бе
режного отношения к 
‘продукции рассматрива
лись на заседании груп
пы народного контроля. 
Порядка стало больше. 
Четыре склада переведе
ны на поддонный метод 
х р а н е н и я .  А недав
но началась работа по 
внедрению лицевых сче
тов экономии. Уже уда
лось сберечь 1,2 тонны 
мазута.

3. ЗАБОРОВСКАЯ, 
председатель голов
ной группы народного 
контроля Томского 
комбикормового заво

да.

М И М  в о  
А С Т Н О

О Б Щ Е .  

С Т И?
ЛПК научились. Знаем, как 
избежать серьезных просче
тов в технологии, где пре
сечь явную бесхозяйствен
ность. Теперь всюду следят,, 
чтобы вовремя был выклю
чен станок, средь бела дня 
не горела лампочка, не ли
лась напрасно вода. Но вот 
настойчивой и последова
тельной борьбы за экономию' 
на каждом рабочем месте 
нет. Если в целом по заво
ду и по основным цехам 
расходование- материалов 
еще учитывается, то на от

дельных потоках, участках 
и рабочих местах—нет. А до 
тех пор, пока не будет точ
ного учета сбереженных сы
рьевых итопливно-энертети-, 
веских ресурсов, не станут 
реальностью и лицевые сче
та экономии. А этого допу
стить нельзя. Ведь лицевые 
счета для настоящих хозяев 
необходимы.

А. БЕЛОЗЕРОВ, 
председатель головной 

группы народного кон
троля Асиновского лесо
промышленного комби* 

ната.
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Б Л А Г О  Ч Е Л О В Е К А  -  Б Л А Г О  О Б Щ Е С Т В А
Все во имя человека, все для блага человека — глав

ная цель политики Коммунистической партии. Новым 
проявлением заботы о повышении жизненного уровня 
советских людей являются дополнительные меры по 
улучшению пенсионного обеспечения членов колхозов, 
рабочих, служащих, других категорий населения, раз
витию социального обслуживания престарелых граждан 
и инвалидов, усилению государственной помощи (семь
ям с детьми. Этот вопрос был рассмотрен на очередном 
заседании Политбюро ЦК 'КПСС. Вот что сказал коррес
понденту ТАСС председатель Госкомтруда СССР Ю. П. 
БАТАЛИН:

— Одним из важнейших 
направлений повышения 
народного благосостояния 
является последовательное 
совершенствование социаль
ного обеспечения. Сегодня 
мы с полным правом гово
рим: ни одно государство в 
мире не проявляет боль
шей заботы о ветеранах, 
чем Советский Союз,

Благодаря повышению 
жизненного уровня людей, 
успехам здравоохранения 
продолжительность жизни в 
нашей стране растет, уве
личивается число пожилых 
людей. Так, пенсионеров у 
нас сейчас более 55 миллио
нов, а через полтора деся
тилетия, согласно прогно
зам, их будет уже почти 70 
миллионов. Продлить актив
ное долголетие и продолжи
тельность жизни ветеранов 
— одна из главных целей

комплекса намеченных мер.
Поистине неоценимы за

слуги тех, кто внес решаю
щий (вклад в подвиг * тыла 
во время Великой Отечест
венной войны, восстанавли
вал разрушенное хозяйство. 
Чтобы повысить благосос
тояние ветеранов, получа
ющих пенсии до 60 рублей 
в месяц, — они были уста
новлены десять и более лет 
назад, — предусмотрено 
увеличить •такие выплаты 
рабочим, служащим и их 
семьям. Одновременно будет 
повышен минимальный раз
мер пенсий колхозникам до 
40 рублей в месяц.

Намечено шире развивать 
новые прогрессивные фор
мы социально-бытового об
служивания нетрудоспособ
ных и престарелых граж
дан. При этом мы опираем
ся на опыт, накопленный в

Российской Федерации, Ар
мении, Эстонии, а ' также в 
других союзных республи
ках. Здесь сотрудники до
мов-интернатов доставляют 
ветеранам продукты, гото
вые блюда, белье из пра
чечных, убирают квартиры, 
производят другие работы. 
Теперь подобные услуги бу
дут широко выполнять и 
предприятия службы быта, 
торговли, общественного пи
тания, а координировать их 
деятельность станут мест
ные Советы.

Значительная роль отво
дится и трудовым коллек
тивам, предприятий и орга
низаций. Они должны оп
ределять рабочие места, где 
труд пенсионеров будет по
лезен их здоровью и обще
ству. Как показывает опыт, 
многие потребности ветера
нов могут удовлетворяться 
за счет общественных фон
дов* потребления предприя
тий и организаций. Речь 
идет о медицинском обслу
живании, улучшении жи
лищных условий, отдыхе.

Вет лишь один из приме
ров. В колхозе имени С. М. 
Кирова Выруского района 
Эстонии построили для пре
старелых дом. Каждый по
допечный имеет комнату со

всеми коммунальными удоб
ствами. Есть кухня, но обед 
можно получить и в кол
хозной столовой. Медпункт 
оказывает ветеранам необ
ходимую помощь. В хозяй
стве внимательно следят за 
бытовыми нуждами пенсио
неров.-

Партия считает, что по
стоянная нацеленность на 
улучшение социально-быто
вых условий жизни ветера
нов труда должна быть за
коном для всех государст
венных, хозяйственных, об
щественных организаций, 
центральных и местных ор
ганов.

В этой пятилетке осуще
ствляется широкий круг 
социально - экономических 
мероприятий, направленных 
на повышение жизненного 
уровня трудящихся, реше
ние демографических проб
лем. Назову лишь несколь
ко важнейших мероприя
тий: введен частично опла
чиваемый отпуск матерям 
после рождения ребенка, ус
тановлены пособия на де
тей, увеличены размеры по
мощи малообеспеченным 
семьям с детьми. И как ре
зультат — в СССР достиг
нут самый высокий уровень 
рождаемости за послевоен
ный период.

Для нас давно стали при
вычными выражения: «по
лучил бесплатную путевку», 
«воспользовался бесплатным 
проездом». Воспринимается 
это как само собой разуме
ющееся, считают, что так и 
должно быть. Но часто ли 
мы задумываемся: во что
обходятся такие льготы об
ществу?

Вот лишь несколько цифр. 
Семья из четырех человек 
получает в среднем из об
щественных фондов потреб
ления более двух тысяч 
рублей в год. Только в ны
нешнем году государство на 
выплаты пенсий израсходу
ет на 2,2 миллиарда рублей 
больше, чем в прошлом. Бо
лее 14 миллионов рабочих и 
служащих получат бееплат- 
ные и льготные путевки в 
здравницы.

Все эти средства, состав
ляющие важную статью со
циальной программы, гаран
тированы уверенным разви
тием нашей экономики, 
вкладом каждого тружени
ка в общее дело. Советские 
люди стремятся самоотвер
женным трудом выполнить 
задания, намеченные парти
ей, достойно встретить 
XXVII съезд КПСС.

(ТАСС).

КООПЕРАЦИЯ В НАУКЕ
ЗНАЧИТЕЛЬНЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ ПРОИЗОШЛИ В ПО

СЛЕДНИЕ ГОДЫ |В ТОМСКОЙ НАУКЕ. УСПЕШНО 
ПРИМЕНЯЕТСЯ И ДАЕТ ОЩУТИМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ 
КООПЕРАЦИЯ. НАРЯДУ С ВУЗОВСКИМИ И АКАДЕ
МИЧЕСКИМИ ПОДРАЗДЕЛЕНИЯМИ ПОЯВИЛИСЬ И 
ПОЛУЧИЛИ МОЩНОЕ РАЗВИТИЕ УЧРЕЖДЕНИЯ

АКАДЕМИЧЕСКОЙ МЕДИЦИНСКОЙ НАУКИ. СЕГО
ДНЯ МЫ ПУБЛИКУЕМ БЕСЕДЫ С В. Л. ТАРАСЕНКО 
И А. И. ПОТАПОВЫМ, В КОТОРЫХ ОНИ РАССКАЗЫ. 
ВАЮТ ОБ УСПЕХАХ И ПЕРСПЕКТИВАХ РАЗВИТИЯ 
НАУКИ.

Выход на практику
Сильной стороной ву

зовских ученых Томска 
всегда было то, что они ни
когда не замыкались в кру
гу только собственных проб
лем, кафедр, лабораторий. 
Они всегда искали и шли 
на контакты со смежника
ми, представителями близ
ких специальностей, а иног
да и далеких, не имеющих 
ничего общего наук. Наука 
в вузах Томска никогда не 
была «чистой». Она всегда 
искала выход на практику, 
на производство. Поэтому 
так легко прижилась в Том
ске кооперация науки. 
Именно на путях коопера
ции получены значительные 
результаты.

Могу сослаться на бета
троны, разработанные в 
НИИ электронной - интроско
пии при ТПИ. Они установ
лены на многих союзных 
предприятиях, требующих 
жесткого контроля, их заку-

В. П. ТАРАСЕНКО, 
директор научно-иссле
довательского института 
автоматики и электроме
ханики при ТИАСУРе, 

Профессор

пают иностранные фирмы. 
А между тем разработка и 
изготовление их стали воз
можны только на коопера
тивной основе.

В конце прошлого года 
введена в строй вторая оче
редь вычислительного цент
ра коллективного пользова
ния, Новое здание, набор 
вычислительной техники, 
большое количество абонен
тов, 700 задач, решаемых 
вычислительным центром, — 
специалисты оценивают эф
фективность этого комплек
са в 2,7 млн. рублей в год. 
Это—крупная работа. Разра
ботчиком и уголовной орга
низацией был наш институт.

Но что Мы могли сделать 
одни? Общие задачи решали 
вместе с нами облстатуправ- 
ление и Сибирский физико- 
технический институт при 
Т-ГУ, учебно-научно-произ
водственный комплекс «Ки
бернетика» при ТПИ и дру
гие подразделения.

Или взять автоматизацию 
управления нефтепровода
ми, программу, где разра
ботчиком является тоже 
НИИ—автоматики и электро
механики при ТИАСУРе. В 
выполнении программы за
действованы также Мини
стерство нефтяной промыш
ленности страны, НИИ 
«Гипротрубопровод», управ, 
ление магистральных нефте
проводов Центральной и 
Западной Сибири, иностран
ные фирмы.

Вообще нужно сказать, 
что сейчас в одиночку нау
ку не сделаешь: на стыке 
наук, как правило, получа-

Легче предупредить.• •

Если говорить об орга
низационной стороне дела, 
то продолжалась совершен- 
егаоваваться структура ме
дицинского научного центра 
в нашем городе. За послед
ний год открыты Институт 
фармакологии АМН СССР, 
отдел экспериментальных 
моделей животных. Отдел 
потребовался для того, что
бы обеспечить ученых-экс- 
периментаторов животными, 
адаптированными к клима
тическим и географическим 
условиям области. Сейчас в 
составе научного центра 
АМН СССР в Томске—четы
ре филиала на правах ин
ститутов: онкологический,
Кардиологический, фармако
логический и психического 
.здоровья, а также самостоя
тельный отдел Института 
Медицинской генетики. Кол
лектив центра насчитывает 
более 1.500 человек, в нем 
работают 5 академиков и 
членов корреопонд е н т о в  
АМН СССР, 20 докторов,

А. И. ПОТАПОВ, 
директор Томского науч
ного центра АМН СССР, 
доктор медицинских наук

100 кандидатов наук, свыше 
500 специалистов с высшим 
образованием. Они работают 
в тесном контакте с учёны
ми медицинского института, 
который при создании уч
реждений академической 
медицинской науки щедро 
делился опытом, кадрами.

Многие томичи и жители 
области на себе испытали 
благотворное влияние под
разделений медицинской на
уки. На 700 койках клиник 
научных центров оказыва
ется высококвалифициро
ванная медицинская помощь 
по многим серьезным забо
леваниям.

В короткой беседе невоз
можно даже перечислить все 
научные направления и про

блемы, которые разрабаты
ваются учеными-медиками. 
О некоторых програм
мах мне бы хотелось ска
зать. Прежде всего о разра
ботке базовой системы комп
лексной диспансеризации 
больных и предупреждения 
сердечно - сосудистых, он
кологических, нервно-психи
ческих, а также некоторых 
наследственных заболева
ний. Особенность этой ог
ромной работы состоит в 
том, что система отрабаты
вается не вообще, а на кон
кретных производственных 
коллективах. Сложилось и 
продолжает развиваться со
дружество научных подраз
делений и промышленных 
предприятий: Сибирского
филиала центра психическо
го здоровья и манометрово
го завода, кардиоцентра и 
объединения «Контур», Ин
ститута фармакологии и за
вода режущих инструмен
тов. -

В Томске открыт первый

ются интересные результа
ты. Яркий пример — меж
вузовская лаборатория ме
дицинского приборострое
ния. В содружестве и тесной 
взаимосвязи медики и ин
женеры выполняют работы, 
имеющие важное значение 
для охраны здоровья людей.

Высшей формой коопера
ции явилось объединение 
сил: вузовской, академиче
ской науки и производства. 
Десять программ разработал 
совет по координации науч
ных исследований при обко
ме партии (и это только на
чало!). Пять целевых комп
лексных программ утверж
дены на бюро обкома 
КПСС: «Автоматизация»,
«Нефтехимия», «Порошковая 
металлургия», «Технологиче
ская электроника», «Интен
сификация производства на 
предприятиях строительного 
комплекса». Особенность 
этих программ в том, что в • 
их осуществлении завязаны 
научные учреждения и 
предприятия, для которых 
выполняются разработки, 
четко сформулированы зада
чи, намечены сроки.

за Уралом кардиологиче
ский диспансер, что позво
лило ' значительно увели
чить консультативную по
мощь больным и . организа
ционно ■ методическую — 
лечебным учреждениям. На 
базе спорт к о м п л е к с а  
«Томь» создан центр здо- 

. ровья, в котором занимают
ся люди с артериальной ги
пертонией и ишемической 
болезнью сердца. Большие 
надежды мы возлагаем на 
совершенно новую, мобиль
ную, форму кардиологиче
ской диспансеризации: Ми
нистерство речного флота 
выделило трехпалубный теп
лоход, Минздрав — оборудо
вание, штаты. 'В летнее вре
мя эта плавучая, оснащен
ная по последнему слову на
уки клиника доплывет до 
самых отдаленных уголков 
области, специалисты про
ведут профилактические ос
мотры, а если потребуется, и 
госпитализируют больного, 
нуждающегося в срочной 
помощи.

За последнее время повы
силось мастерство специали
стов.

— Будет ли в Томске сво
бодный обмен книг?

В. СТЕПИЧЕВ.
г. Томск.
Отвечает директор Том

ского облкниготор.га Г. Е. 
Изотова;

— В настоящее время обл- 
книготорг осваивает эту 
форму работы в книжных 
магазинах Томска.

В качестве эксперимента 
свободный книгообмен пла
нируется ввести в июне 
1965 года в магазине № 14 
(проспект Кирова, 49) и в 
центральном магазине «Иск
ра» (пр. Ленина, 99), а 'за
тем сеть магазинов, где бу
дет вестись эта работа, по 
мере возможности будет 
расширяться.

— На каких условиях пе
реселяют граждан из част
ных домов, попадающих под 
снос в связи с новой за
стройкой?

В. ТАХМАТОВ.
г. Томск.
— При сносе дома, при

надлежащего гражданину 
на праве личной собствен
ности, предоставляется бла
гоустроенная квартира в том 
же населенном пункте. Вы
бор конкретного места рас
положения, района, этажа 
предоставляемой квартиры 
законом не предусмотрен.

Согласно статье 41 Жи
лищного кодекса РСФСР, по
мещение предоставляется с 
учетом состояния здоровья 
граждан и других заслужи
вающих внимания обстоя
тельств.

Стоимость сносимого дома 
его собственнику выплачи-, 
вает та организация, кото
рой отведен данный земель
ный участок. Вместо денеж
ной компенсации собствен
ник дома имеет право про
дать его на снос или ис
пользовало материалы от 
разборки на личные нужды. 
Получив компенсацию, соб
ственник вправе распоря
жаться материалами от сно
симого дома.

При отказе переселиться в 
предоставляемую квартиру 
вопрос о выселении решает 
народный суд, согласно ста
тье 92 Жилищного кодекса 
РСФСР.

Передовой опыт — всем

ЧТО Д А Ю Т  К О Р Н Е П Л О Д Ы
В ОПХ Нарымской госу

дарственной селекционной 
станции ежегодно заготав
ливают не менее двух тонн 
корнеплодов на корову. 
Средний надой по хозяйст
ву за последние четыре го
да составил 3.343 килограм
ма молока.

Это очевидно, что при 
сложившейся кормовой ба
зе все труднее увеличивать 
продуктивность дойного 
стада. Не случайно в хозяй
ствах сейчас с надеждой 
поглядывают на корнепло
ды, выращиванию которых 
в последнее время уделя
лось незаслуженно мало 
внимания. ' Какие же выго
ды сулит широкое приме
нение их в рационе корм
ления животных? Являясь 
ценным молокогонным кор
мом, содержащим большое 
количество минеральных 
веществ, аминокислот и 
легкоусвояемых углеводов, 
корнеплоды не только стто- 

д собствуют повышению мо
лочной .продуктивности, но 
и обеспечивают жизнестой
кость приплода.

Созревают эти культуры в 
конце лета, когда другие 
корма уже малоэффектив
ны. Поэтому активное обо
гащение ими рациона поз

воляет поддерживать устой
чивые надои. Ценны корне
плоды и с агрономической 
точки зрения. Они являют
ся хорошим предшествен
ником в севооборотах, очи
щают поля от сорнякоз, 
активизируют микробиоло
гические процессы в почве. 
В нашей области наиболее 
пригодны для возделывания 
турнепс и кормовая брюк
ва. При этом надо помнить, 
что корнеплоды очень тре
бовательные культуры. На 
высокий урожай можно 
рассчитывать только при 
правильном соблюдении 
всех агротехнических прие
мов.

Лучшими предшественни
ками для корнеплодов яв
ляются озимая рожь, одно
летние травы,, пропашные 
культуры. Из агротехниче
ских мероприятий, направ
ленных на получение высо
ких урожаев, большое зна
чение имеет качественная 
обработка почвы. Участок 
под турнепс и 'куузику го
товится за год до посадки, 
он должен иметь выровнен
ную конфигурацию и быть 
чистым от сорняков. Зябле
вую вспашку проводят на 
глубину до 30 сантиметров. 
Обязательно ранневесеннее

боронование в 2—3 следа.
За две недели до посева 
участок перепахивают, а 
затем обрабатывают лу
щильниками с боронами.

Поскольку урожайность 
корнеплодов прямо зависит 
от вносимых удобрений, то 
тут не должно быть ника
ких отступлений. Органиче
ские удобрения, как прави
ло, вносятся под предшест
вующую культуру из расче-. 
та 40—60 тонн на гектар. 
Минеральные — в два при
ема: 60—70 процентов под 
зябь, остальные — перед
высевом семян и в период 
подкормки растений.

Теперь о сроках. Кормо
вая брюква созревает позд
но, поэтому семена высева
ются по мере поспевания 
почвы, одновременно с яро
выми зерновыми. Турнепс, 
можно высевать в начале 
июня. Растет он быстро и в 
конце августа — начале
сентября пригоден для 
скармливания животным. 
Расстояние между семена
ми — 4—5 сантиметров, в 
междурядье — 60—70, глу
бина заделки — 1,5—2 сан
тиметра.

Корнеплоды требуют хо
рошего ухода, борьбы с 
сорняками и вредителями.

рыхления почвы и проре
живания посевов. В период 
всходов для турнепса и ку- 
узики большую опасность 
представляют крестоцвет
ные блошки. Жуки уничто
жают немало молодых ра
стений. Особенно опасны 
вредители в сухую весну. 
Поэтому еще до всходов 
проводят опыление ^-про
центным дустом гексахло
рана из расчета 15—20 ки
лограммов на гектар. Много 
бед причиняет корнеплодам 
рапсовый пилильщик. Эф
фективным средством борь
бы с ним является опрыс
кивание посевов хлорофо
сом.

Как. только обозначатся 
рядки, необходимо провести 
в течение вегетационного 
периода 3—4 междурядные 
обработки культиваторами 
КРН-4,2 КОН-2,8. Затем
MacTynster ответственный 
момент .— прореживание с 
прополкой. Оптимальная гу
стота растений на гектар: 
60—70 тысяч—турнепса, 30— 
40 тысяч—кормовой брюквы. 
Работа эта трудоемкая, тре
бует большого привлечения 
сил. И вот здееь-то и
должны помочь школьники, 
комсомольские организации. 
Короче, все участники про

водимой в области опера
ции «Корнеплоды».

Рост турнепса и куузики 
продолжается до устойчи
вого похолодания. Куузику 
можно убирать в более по
здние сроки — даже в на
чале октября. При механи
зированной уборке ботва 
скашивается «КИРами»-1,5, 
затем вступают в рабо
ту картофелекопалки. Тур
непс хранят в специаль
ных хранилищах, куузику 
же можно буртовать вблизи 
животноводческих помеще
ний, надежно укрыв соло
мой.

Опыт ОПХ Нарь^лской 
государственной селекцион
ной станции, где сравни
тельно высокие надои на 
фуражную корову, доказы
вает большую эффектив
ность использования корне
плодов. Правильно посту
пают в тех хозяйствах, где 
уже нынче намерены заго- 
тоем~ь на каждую тонну 
молока по тонне корнепло
дов. Это — один из доступ
ных путей повышения про
дуктивности дойного стада.

Б. СОСНИН, 
Директор Нарымской го
сударственной селекци

онной станции.
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СТОКГОЛЬМ. Находящий

ся здесь с визитом по при
глашению правительства 
Швеции президент Никара
гуа Даниэль Ортега имел 
рабочую встречу с премьер- 
министром Улофом Пальме, 
в ходе которой обсуждалось 
напряженное положение в 
Центральной Америке.

Выступая на пресс-кон
ференции в шведской сто
лице, никарагуанский руко
водитель осудил решение 
американской администра
ции о введении торгового 
бойкота и других экономи
ческих санкций против Ни
карагуа. Дискриминацион
ные меры Вашингтона, ска
зал он, тяжело отразятся на 
национальной экономике 
страны и принесут новые 
лишения и страдания ника
рагуанскому народу, Но 
американскому империа
лизму не удастся задушить 
сандинистскую народную 
революцию, народ Никара
гуа полон решимости с ору
жием в руках продолжать 
справедливую борьбу за 
свою независимость и сво
боду.

Никарагуа нужен мир, за
явил Д. Ортега, выступая 
затем перед участниками 
состоявшегося в Народном 
доме в Стокгольме много
тысячного митинга солидар
ности с революционной рес
публикой, который прохо
дил под лозунгами: «Пре
кратить вмешательство США 
в Центральной Америке!», 
«Никарагуа не одинока!». 
Мир необходим стране для

НЬЮ-ЙОРК. Чудовищная 
расправа, учиненная поли
цией Филадельфии над оби
тателями негритянских
кварталов в районе Осэдж- 
авеню, была тщательно и 
хладнокровно спланирован
ной акцией. Подтверждени
ем тому служит статья в 
газете «Филадельфия инку-

!айрер», в которой расска
зывается, как готовилось 
это преступление.

| Как известно, власти Фи
ладельфии в попытке оп
равдать эту варварскую рас- 

праву, жертвами которой 
стали 11 человек, утвержда
ют, будто бомбардировка 
жилого дома, в котором 
проживали члены негритян
ской секты «Движение», 
была предпринята только 
для того, чтобы заставить 
их покинуть здание. Уверя- 
ю^ что на это решились 
только после того, как об
стрел здания, применение 
водометов, дымовых шашек 
и слезоточивого газа «не да
ли результата».

Однако «Филадельфия ин- 
куайрер» сообщает, -что 
подготовка к бомбардиров
ке, вызвавшей пожар, унич
тоживший более 60 жилых 
домов;' велась длительное 
время. В течение полутора 
лет полицейское управление 
разрабатывало различные 
сценарии штурма здания, 
предусматривавшие и бом
бардировку. Для этого осу
ществлялось фотографиро
вание дома с воздуха, про
водились секретные испы
тания разного типа взрыв
ных устройств. В конечном 
счете выбор был остановлен 
на бомбе большой разруши
тельной силы производства 
химического концерна «Дю
пон де немур». Полицию 
устраивало, в частности, то, 
что при взрыве этой бомбы 
— «Товес»—возникает тем
пература в несколько тысяч 
градусов, что обеспечит не
обходимую «.'эффектив
ность». Иными словами, с 
самого начала ставка была 
сделана на то, чтобы за
живо сжечь неугодных вла
стям «радикалов». В этой 
связи обозреватели напоми
нают, что эта секта давно 
уже является объектом пре-

успешного строительства 
•новой жизни, укрепления и 
расширения процесса демо
кратических и социальных 
преобразований, начало ко
торым положила победонос
ная сандинИстекая револю
ция.

Визит в Швецию, продол
жал президент, завершает 
поездку нашей делегации по 
ряду европейских стран, ко
торая была в высшей сте
пени успешной и содержа
тельной. Она наглядно nd- 
казала, что правительства и 
народы многих стран Евро
пы выражают чувства сим
патии и глубокой солидар
ности с нашей страной. Они 
осуждают политику эконо
мических санкций США 
против Никарагуа и одно
временно оказывают ее на
роду помощь. Эта широкая 
поддержка и международ
ная солидарность — залог 
того, что дело Никарагуа и 
ее народа непобедимо, под
черкнул Д. Ортега.

У. Пальме заявил о готов
ности Швеции предоставить 
Никарагуа 2,3 млн. долла
ров для преодоления эконо
мических трудностей, свя
занных с введением санк
ций США против республи
ки. В скором времени, ска
зал он, Швеция предоставит 
еще 1,1 млн. долларов в ка
честве срочной помощи для 
жителей сельских районов 
Никарагуа, пострадавших от 
действий «контрас».

МАНАГУА. Министерство 
иностранных дел Никара
гуа официально уведомило

посольство США в Манагуа 
о выдвинутом им призыве 
возобновить американо-ни
карагуанские переговоры в 
мексиканском городе Манса
нильо, предложив провести 
их в первой половине июня.

«Единый народ — не по
бедить!» — под таким ло
зунгом в никарагуанской 
столице состоялись массо
вые манифестации трудя
щихся, участники которых 
осудили интервенционист
ский курс США и вырази
ли доверие Сандинистскому 
фронту национального ос
вобождения. Рабочие, слу
жащие, студенты заявили о 
своей решимости противо
стоять военной, политиче
ской и экономической аг
рессии, развязанной адми
нистрацией Рейгана против 
сандинистской народной ре
волюции, защитить сувере
нитет и независимость ро
дины, бороться за расшире
ние производства и ликви
дацию последствий объяв
ленного Вашингтоном торго
вого эмбарго.

Агрессия США против 
Никарагуа сопровождается 
идеологическими диверсия
ми и разнузданной психо
логической войной, заявил 
вице-президент республики 
Серхио Рамирес. Выступая 
в Национальном автономном 
университете Никарагуа, он 
подчеркнул, что нападки 
администрации Рейгана на 
сандинистскую революцию 
носят откровенно клеветни
ческий характер.

Хладнокровно 
спланированная 
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следования со стороны вла
стей: еще в 1978 году были 
приговорены к длительным 
срокам тюремного заключе
ния члены другой группы 
«Движения». На этот раз 
власти -вознамерились пре
поднести секте еще более 
жестокий «урок».

Чем обернулся этот «урок» 
для ни в чем не повинных 
людей, известно. Лежат в 
дымящихся развалинах два 
жилых квартала, погибли 
II человек, в том, числе чет
веро детей. Специальные 
отряды продолжают вести 
поиск в обгоревших разва
линах все новых жертв, 
число которых, по словам 
полицейского комиссара 
Самбора, .может возрасти. 
Нанесенный бомбардировкой 
и пожаром ущерб исчисля
ется в 8 млн. долларов.

Негритянская обществен
ность возмущена беспример
ной жестокостью полиции. 
«Как можно было сбросить 
бомбу на жилой дом, тем 
более что было известно, 
что в нем находятся дети?» 
— заявил член городского 
муниципалитета негр
Дж. Стрит. «Филадельфия 
инкуайрер» отмечает, что в 
пострадавших кварталах го
рода сохраняется напряжен
ная обстановка, «блюстите
ли порядка» развернули на
стоящую «охоту» за уце
левшими членами «Движе
ния». Полиция держит под 
постоянным наблюдением 
всех тех, кто принадлежит 
к числу сторонников этой 
группировки.

НЬЮ-ЙОРК. Расправа, 
учиненная в Филадельфии 
над членами негритянской 
секты «Движение» — вовсе 
не единичное проявление 
полицейской жестокости. 
Это преступление является 
логичным следствием курса 
администрации Рейгана, ко
торая проводит разбойничью

политику государственного 
терроризма на (международ
ной арене, а внутри страны 
развернула широкое на
ступление на гражданские 
права американцев, безжа
лостно подавляя при этом 
любое проявление «инако
мыслия». Эта мысль лейт
мотивом проходила в вы
ступлениях участников со
стоявшегося здесь митинга, 
которым открылась 8-я на
циональная конференция 
Национального союза борь
бы против расовых и поли
тических репрессий.

Жертвами антинародной, 
реакционной политики ны
нешней администрации в 
первую очередь становятся 
негры и представители дру
гих национальных мень
шинств, бедняки и безработ
ные, престарелые и ферме
ры, заявил член законода
тельной ассамблеи штата 
Нью-Йорк Хосе Ривера. 
Разве можно считать пре
ступление в Филадельфии 
случайным, подчеркнул он, 
когда Белый дом поддер
живает фашистский режим 
Пиночета и режим апарте
ида в ЮАР, когда президент 
ОША возлагает венок на 
кладбище, где похоронены 
эсэсовские головорезы, и ве
дет преступную войну про
тив народа Никарагуа.

Ужасающее преступление 
в Филадельфии необходимо 
рассматривать в контексте 
все усиливающегося наступ
ления правящих кругов 
США на права американ
цев, заявила сопредседа
тель Национального союза 
борьбы против расовых и 
политических репрессий,. 
видный общественный и по
литический деятель США 
Анджела Дэвис. Острие по
лицейских репрессий, под
черкнула она, нацелено на 
негров, выходнев из стран 
Латинской Америки, бедня
ков.

Израильские захватчики продолжают 
терроризировать мирное население ок
купированной части Южного Ливана. 
Они арестовывают ливанских граждан, 
проводят массовые облавы и обыски, 
открывают огонь по беззащитным жи

телям.
НА СНИМКЕ: эту женщину — жи

тельницу Сайды и ее детей — интервен
ты лишили крова. Временный приют 
она нашла в школе.

Телефото Рейтер—ТАСС.
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ИССЛЕД УЮ ТСЯ 
СТАРЫЕ ПОЛОТНА

Международный день му
зеев почти совпал в этом 
году с празднованием 40- 
летия Победы над фашист
ской Германией^ В художе
ственном музее развернута 
выставка 'произведений на
родного художника СССР 
А. М. Шилова, демонстри
руются работы томских ху
дожников «Мир отстояли, 
мир сохраним!». А на днях 
начнет работу еще одна вы
ставка — «Новые поступле
ния из фондов музея».

Для нас, сотрудников му
зея, — это своеобразный от
чет о проделанной работе 
за последние годы. Специ
фика новой выставки в том, 
что она отражает не только 
и не столько нашу собира
тельскую работу, но и науч
но •- исследовательскую, ре
ставрационную деятель
ность. Ведь, прежде чем 
экспонат попадет в экспо
зицию, он должен «полу
чить паспорт». Самый на
стоящий научный паспорт. 
Атрибуцию произведения, 
то есть определение лич
ности портретируемого, его 
автора, времени создания 
полотна и других необходи
мых данных, не случайно 
назьюают «высшим пилота
жем» в музейной работе. 
Это сложный и 'кропотли
вый труд, требующий порой 
десятков лет.

В результате исследова
ний сотрудникам музея уда
лось определить, например, 
конкретную местность в 
картине «Приморский вид» 
Яна ван Гойена. После сти
листического и технологи
ческого анализов была ус
тановлена дата создания 
«Двойного портрета» А. В. 
Лентулова, которая под
твердилась после знакомства 
с подлинными работами

этого периода в доме дочери 
художника — Марии Ари
старховны Лентуловой в 
Москве.

В научной работе, естест
венно, неизбежны и разоча
рования. Так, «Портрет 
Екатерины II», приписыва
емый ранее Д. Г. Левицко
му, оказался лишь копией 
с портрета английского жи
вописца XVIII века Р. Бром- 
птона, хранящегося в Эрми
таже. Теперь предстоит вы
яснить, кто написал копию. 
Не исключено, что это был 
именно Д. Г. Левицкий.

Научные исследования, в 
свою очередь, являются ос
новой для 'пропагандист
ской, лекционной, экскур
сионной работы. Они на
правляют в нужное русло и 
Избирательскую деятель
ность, которая должна быть 
не стихийной, как это по
рой имеет место, а иметь 
целенаправленный харак
тер.

Позади то время, когда 
нас радовали количество 
проведенных экскурсий, 
лекций, цифры посещаемо
сти музея (кстати сказать, 
все эти цифры стали зна
чительно выше в последние 
годы). Все больше волнует 
теперь качественный Уро
вень пропаганды изобрази
тельного искусства, много
образие ее форм. Ведь среди 
посетителей музея уже 
сформировался «свой зри
тель», эстетически образо
ванный, присутствующий на 
открытии каждой выстав
ки, не пропускающий ни 
одной интересной лекции. 
Общение с искусством для 
таких людей стало истин
ной необходимостью.

Это нас, конечно, ко мно
гому обязывает. Мы стара
емся разнообразить формы

пропаганды, устраивая
встречи с художниками на 
выставках, вечера, посвя
щенные юбилейным датам. 
Уже второй год в музее 
действует школа юного ис
кусствоведа. Циклы лекций 
дифференцированы в зави
симости от возраста: для
самых маленьких — «Аз
бука искусств», а более 
взрослой аудитории предла
гаются такие темы, как 
«Выдающиеся русские жи
вописцы» или «Очерки ис
тории художественных сти
лей».

Стало традицией 1 июня, 
в Международный день за
щиты детей, проводить пра
здники детского рисунка на 
асфальте, в которых охотно 
принимают участие школь
ники Томска. В залах му
зея в этот день открывают
ся выставки детского твор
чества.

Кстати, о выставках. На
ряду с тем, что в послед
нее время в залах были 
развернуты незабываемые 
экспозиции работ из фон
дов Третьяковской галереи, 
Русского музея, Эрмитажа, 
томичей ожидает новый 
сюрприз. Осенью этого года 
мы готовимся принять вы
ставку произведений изве
стного художника Алек
сандра Шевченко из фон
дов Русского музея.

После окончания реконст
рукции здания будет от- 
крыта и постоянная экспо
зиция, где, наконец, можно 
будет увидеть работы рус
ских, советских и западно
европейских художников из 
собрания нашего музея. А 
пока научные сотрудники 
работают над, совершенство
ванием будущей экспозиции 
музея, реставраторы, слов
но хирурги, расчищая и 
закрепляя красочные слои 
живописи, дарят картинам 
вторую жизнь. Ведется по
иск все новых и новых экс
понатов, которые позволят 
полнее отразить историю 
развития изобразительного 
искусства.

В. ФЛЕГОНТОВА, 
искусствовед.

Г оды и судьбы---------------------------- -

ЕЕ Н А П И С А Л И  
Б Е С П Р И З О Р Н И К И

К пятидесятилетию книги «Атаман Пузырь»
Передо мной пакет, при

сланный в музей из Ленин
града. В нем — удивитель
ные документы, рассказы
вающие о судьбе бывшего 
томского беспризорника Бо
риса Иртышского.

Беспризорники... Это сло
во сегодня в нашей стране 
стало музейным. А ведь бы
ло время, когда молодая 
Республика Советов, нахо
дясь в тяжелейших эконо
мических условиях разрухи, 
столкнулась с тысячами 
обездоленных детей. Этой 
странице истории мы псе 
овящаем раздел будущей 
экспозиции Томского объе
диненного историко-архитек
турного музея.

Внимательно изучаю по
сылку, Пожелтевшие от вре
мени письма, фотографии, 
документы, газеты. 1935 
год. Газета «Большевист
ская смена» комсомолии 
Западно - Сибирского края 
сообщила: «Недавно из пе
чати вышла повесть «Ата
ман Пузырь», изданная 
Томской трудовой комму
ной У'НКВД, тиражом в 
1.000 экземпляров. Авторы 
■повести — бывшие беспри
зорники — ныне воспитан
ники коммуны Б. Иртыш
ский, Е. Дульнев и В. Кор
нев».

«Мы, вчерашние шарлата
ны, социально опасные для 
общества, — писали о себе 
ребята, — сегодня стали у 
касс с верстатками в ру
ках, стали у печатной маши
ны и написали без посто
ронней помощи книгу из 
своей жизни». Жизнь в ком

муне, построенная на тру
довом воспитании, давала 
ребятам не только путевку 
в жизнь, она и приобщала 
детей к радости творчества. 
В адресе, полученном воспи
танниками коммуны от пре
зидиума крайкома за уча
стие в конкурсе художест
венной самодеятельности, 
говорилось: «Мы поражены 
вашими успехами в деле 
■самодеятельного искусства. 
Ваши достижения велики и 
прекрасны еще и тем, что 
они достигнуты вами без 
отрыва от производства и 
учебы. Да, ребята, все это 
возможно только в стране, 
где строится социалистиче
ская жизнь».
, Свою повесть юные ав
торы посвятили большому 
другу детей Алексею Мак
симовичу Горькому. Они 
написали ему письмо и от
правили вместе с книгой.

...Передо мной фотокопия 
письма, датированного 15 
мая 1935 года. «Ребята! — 
писал Алексей Максимович. 
— Книжку вашу получил, 
причитал; за посвящение 
ее мне спасибо». Книжка 
бывших беспризорников за
интересовала и читателей. 
Вскоре она вышла под ре
дакцией В. Итина.очем со
общалось в его телеграмме, 
отправленной в пос. Чекист 
авторам «Атамана Пузыря»: 
«Искренне поздравляю, кни
жка получилась очень радо
стная, оправдывающая
эпиграф из Ленина. Приш
лите мне пять экземпляров, 
я пошлю их в Москву зна

менитым писателям и кри
тикам».

Кто же они — герои по
вести? По воспоминаниям 
са;мих авторов, собиратель
ные и домысленные обра
зы героев имели своих 
прототипов. Главный герой 
повести — атаман Пузырь 
— имел и внешнее, и био
графическое сходство с вос
питанником коммуны Ива
ном Бочкаревым. Тот, как и 
Пузырь, не помнил родных, 
долго беспризорничал. В 
коммуне приживался с тру
дом, несколько раз убегал, 
долго не мог расстаться с 
оружием. Но, благодаря 
уму, такту и терпению вос
питателей, он в конце кон
цов отвык от улицы, при
страстился ,к рисованию, 
стал одним из вожаков ком
муны. Впоследствии Иван 
Бочкарев стал строителем.

Через много лет встрети
лись авторы повести Борис 
Иртышский -т- журналист, 
ставший известным коррес
пондентом ТАСС, другой 
журналист — Виктор Кор
нев, с еще одним героем 
повести — Аистом — Васей 
Блинковым. Василий Пав
лович Блинков прошел вой
ну, затем трудился на Том
ском шпалопропиточном за
воде. Встречались авторы 
«Пузыря» и со многими 
другими воспитанниками 
трудовой коммуны «Че
кист». Только не было сре
ди них Дульнева, павшего 
смертью храбрых под Ле
нинградом.

В 1976 году не стало и 
Бориса Васильевича Ир
тышского.

С момента выхода книги 
«Атаман Пузырь» прошло 
оолвека. Судьбы авторов и 
героев повести слились в 
сознании читателей и стали 
частью истории нашей 
страны.

Р. ГАЛАНОВА, 
научный сотрудник Том
ского государственного 
объединенного историко- 

* архитектурного музея.

БЮ РО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

ми слабые осадки, ветер 
юго-западный, 5—10 метров 
в секунду, температура 10— 
15, по северу 5—10, в Том
ске 12—14 градусов тепла.

22—23 мая — облачная 
Сегодня по области — пе- погода с прояснениями, ме- 

ременная облачность, места- стами слабые кратковре

менные дожди, ветер севе
ро-западный, 7—12 метров в 
секунду, температура ночью 
0—5 градусов тепла, по се
веру 3—8 градусов мороза, 
днем 5—10, по югу 12—17
градусов тепла.

Телевидение
ВТО РНИ К, 2 t мая 

П ЕРВА Я  ПРОГРАММ А 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.55 —
«Отзовитесь, горнисты!» 9.25— 
«Расследование». Художествен
ный фильм. 10.35 — Новости.

С 10.40 до 14.15 — перерыв.
14.15 — Новости. 14.35 — 

«Человек и природа». Кино
программа. 15.15 — «Стадион
для всех». 15.55 — Играет Ва
дим Репин (скрипка). 16.30 — 
«Встреча с Индией». 16.55 — 
«Земная ноша». Документаль
ный фильм. 17.55 —■ «Трудная 
тишина». Документальный те
лефильм. 18.30 — Концерт.
18.45 — «Сегодня в мире». 
19.00 — «Почта этих дней». 
19.20 — «Столько чувства в
напеве родном...»- Фильм-кон
церт. 19.55 — Премьера худо
жественного телефильма
«Осенние утренники». 1-я се
рия. 21.00 — «Время». 21.30 — 
«Нам дороги эти позабыть 
нельзя». «Поэзия». «А. Сур
ков». 21.55 — «Моя песня».

Фильм-концерт. 22.45 — «Сего
дня в мире». 23.00 — Велогон
ка Мира.

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Василуца, Вири- 
нея и... Мария». Документаль
ный фильм. 8.35, 9.35 — «Ис
тория». 5-й класс. 9.05, 13.25
— «Французский язык». 10.05
— «Учащимся ПТУ». «Эстети
ческое воспитание». 10.35, 11.40
— «Физика». 8-й класс. 11.05
— «Шахматная школа». 12.10
— «Поэзия М. Джалиля». 12.55
— «Богатырские образы в му
зыке А. П. Бородина». 13.55 — 
«Знай и уМей». 14.25 — А. М. 
Горький «На дне». 15.10 —
Новости.С 15.15 до 18.00 — перерыв.

18.00 — Новости.
ТОМСК

18.15 — «Весеннему комп
лексу сельхозработ — партий
ное внимание». 18.40 — Кино- 
журнал «Сельское хозяйство». 
19.00 — «День области». 19.15
— «Что может бригада?» Диа
лог ведут секретарь Советско
го райкома КПСС А. И. Полин 
и директор Томского маномет-

БЕРЕГИТЕ ИМУЩЕСТВО ОТ 
БУДЬТЕ  О С Т О Р О Ж Н Ы  С

ПОЖАРА!
О Г Н Е М !

В весенне-летний период резко увеличивается 
возможность возникновения пожаров в жилых домах 
граждан, надворных постройках и других объектах.

Трудно сегодня найти такой дом, в котором не 
было бы телевизора, стиральной машины, различ
ных электронагревательных бытовых приборов, и 
это радует. Но...

Сигналы пожарной сирены. Красные языки пла
мени через минуту-другую могут уничтожить не 
только все имущество, но и привести к гибели лю
дей.

Пожар — не стихийное бедствие. В городе н в 
современном селе, оснащенном большим арсеналом 
средств защиты от огня, ни о какой стихийности 
не может быть и речи. Пожары — следствие чьей- 
то халатности, бесхозяйственности, беспечности, не
умелого обращения с огнем.

«Гражданин СССР обязан беречь и укреплять 
социалистическую собственность... бережно отно
ситься к народному добру» — эти слова записаны 
в Конституции СССР — Основном Законе нашего 
государства.
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Если возник 
пожар, 
следует:

ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ О МЕРАХ 
ПОЖАРНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ  
В ЖИЛЫХ ЗДАНИЯХ И ДОМАХ

ЗАПОМНИТЕ:

— немедленно сооб
щить о случившемся в 
пожарную охрану по те
лефону 01, назвать точ
ный адрес и организо
вать встречу пожарных, 
оповестить жильцов, ко
торый угрожает опас
ность;

— до приезда пожар
ных приступить к ту
шению пожара имеющи
мися средствами пожаро
тушения: водой, пескам и 
другими подручными 
средствами;

— соблюдать меры 
предосторожности от по
ражения электрическим 
током, получения ожо
гов, отравления дымом. 
При необходимости ока
зать первую помощь по
страдавшему.

Простейшим средством 
тушения пожаров явля
ется вода.

Однако помните:
— водой нельзя ту

шить горючую жидкость 
и провода, находящиеся 
под напряжением;

— горящую горючую 
жидкость (керосин, бен
зин и т. п.) нужно на
крыть кошмой (одея
лам), прекратив тем са
мым доступ воздуха, или 
окопать очаг загорания и 
засыпать его песком или 
землей;

— горящие провода ну
жно обесточить, после 
чего их можно тушить 
водой.

Долг каждого гражда
нина — уметь пользо
ваться первичными сред
ствами пожаротушения.

Уважаемые товарищи!
Любой пожар всегда опасен. Особен- • 

но трагичны пожары, возникающие в 
жилых зданиях и домах. И вот поче
му. Здесь нарушения правил пожар
ной безопасности одним человеком

С Т Р О Г О
З А П Р Е Щ А Е Т С Я :

— разводить костры вблизи строений, сжи
гать остатки мусора и травы у жилых до
мов;

— хранить мотоциклы, мопеды и моторол
леры в коридорах квартир, хозяйственных 
сараях, подвалах, складывать на чердаках 
домов, бань, сараев сено, солому и другие 
легковоспламеняющиеся материалы;

— подсоединять дополнительные источни
ки электропитания без согласования с город
ской или районной электросетью;

— сушить или держать поблизости от то
пящихся иечей дрова, уголь и другие горю
чие материалы. Развешивать для просушки 
белье, одежду, обувь;

— хранить в жилом доме или квартире 
горючие жидкости, запасные баллоны с га
зом, применять для розжига печей бензин, 
керосин и другие легковоспламеняющиеся 
жидкости;

—посещать чердаки, подвалы с зажженны
ми свечами, факелами, лучинами, паклей;

— устанавливать на окнах металлические 
решетки, препятствующие спасению людей и 
эвакуации имущества во время пожара;

— захламлять чердачные и подвальные по
мещения, загромождать вещами лестничные 
клетки и коридоры.

Н Е О Б Х О Д И М О :
— следить, чтобы чердаки и подвалы были 
постоянно закрыть^ на замки, а ключи от 
них хранить в определенных местах;
— регулярно проверять состояние электроси
ловой и осветительной проводки, содержать 
ее в исправном состоянии, устанавливать на 
вводах калиброванные предохранители;
— не менее двух раз в течение отопительно
го сезона очищать дымоходы от сажи, про
мазывать их глиной и производить побелку. 
Пол перед печью должен быть защищен ли
стом железа размером 70x50 см.

приносит большое горе многим. Пе
чальное зрелище — видеть, как пере
живают люди огненные бедствия, ос
тавшись без крыши над головой. Еще 
нередки случаи, когда в пламени пожа
ра гибнут взрослые и дети.
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— уходя из дома, про
верьте, выключены ли 
электронагревательные при
боры; телевизор; радиопри
емник, магнитофон и т. л.;

— электроприборы; утюги, 
чайники, плитки перед 
включением в сеть необхо
димо ставить на несгорае
мые подставки, подальше 
от штор, занавесей, батарей 
центрального отопления;

— не пользуйтесь На
стольными лампами с бу
мажным абажуром, не обер
тывайте лампочки бумагой;

— не применяйте само
дельные предохранители
(«жучки»); они всегда при
водят к пожару. Исполь
зуйте предохранители толь
ко заводского изготовления;

— спички — опасная 
и г р у ш к а  д л я  д е т е й .  
Не оставляйте малолет
них детей без присмотра 
в закрытых квартирах, не 
поручайте им самостоятель
но пользоваться электриче
скими приборами, растоп
лять печи. Храните спички, 
бензин, керосин и другие 
горючие жидкости в местах, 
не доступных для детей;

не рекомендуем одновре
менно включать электропе
чи, несколько бытовых 
приборов в одну розетку, 
вешать одежду на выключа
тель, оттягивать шнур элек
тролампы;

— при возникновений по
жара в жилых зданиях по
вышенной этажности в 
верхних этажах может ско
питься много дыма. В та
ких случаях для эвакуации 
Нужно использовать не 
только лестницы, но также 
люки и переходы на балко
ны.

ЭТО  НЕОБХОДИМО ЗН АТЬ
ГДЕ МОЖНО ИЗУЧИТЬ ПРАВИЛА ПОЖАРНОЙ 

БЕЗОПАСНОСТИ
Учебные курсы Томского областного совета Всесоюзно

го добровольного пожарного общества (ВДПО) Пропаган
дируют я  распространяют пожарно-технические знания 
среди населения и членов общества. С этой целью по 
договоренности с руководителями предприятий и орга
низаций Проводится обучение начальников и членов ДПД 
ведомств, лиц, ответственных за противопожарную безо
пасность объектов народного хозяйства, пожарно-техни
ческий минимум ИТР, рабочих, служащих, лиц, ответ
ственных за работу ,с юными пожарными в  школах, 
школьников правилам пожарной безопасности.

Для заключения договоров обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Яковлева, 29, учебные курсы. Тел. 5-18-51, 
5-12-59.

Успешно решить задачу борьбы с по
жарами можно только в том случае, 
если эта борьба станет долгом каждого, 
если в ней будут участвовать широкие 
круги общественности.

На промышленных предприятиях, в 
учреждениях, колхозах, совхозах и 
жилищных организациях создаются 
первичные организации добровольного 
пожарного общества, которые своими 
силами проводят организационно-мас
совые мероприятия по предупреждению 
пожаров и их тушению, осуществляют 
общественный контроль за соблюдени
ем мер пожарной безопасности, пропа

гандируют и распространяют пожарно- 
технические знания среди членов об
щества и населения.

Товарищи, вступайте в члены ВДПО! 
Принимайте активное участие в работе 
ко предупреждению пожаров.

осторожны с ог-Граждане! Будьте 
нем!

Берегите жизнь людей, народное до
стояние и личное имущество граждан.
ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ СОВЕТ ВДПО;

ОТДЕЛ ПОЖАРНОЙ ОХРАНЫ 
УВД ТОМСКОГО ОБЛИСПОЛКОМА.

рового завода М. Б. Бердичев
ский.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — Вечер скрипичной 
музыки. Играет лауреат меж
дународных конкурсов, заслу
женная артистка Грузинской 
ССР Р. Гвасалия. 20.50 — «Ал
мазный след». Документаль
ный фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 — 

«Все остается людям». Худо
жественный фильм.

Т Р ЕТ Ь Я  ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 —
«Больше ' хороших товаров». 
18.45 — Концерт. 19.15 —
«...До шестнадцати и стар
ше». 20.00 — «Спокойной но
чи, малыши!» 20.15 — «Управ
ление социалистической эко
номикой». 20.45 — «Обь — 
река сибирская». Докумен
тальный телефильм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В театрах:
ДРАМЫ

21 мая. Премьера «Донья Ро- 
сита , или Я зы к  цветов» —
19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
21 мая. «Синяя ворона, или 

Ф антастический  полет» — 17.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а

21 мая. «Африканец» — 19.

Кино
В КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
21 мая. «В джазе только де

вуш ки!» — 10, 12, 14, 16-10,
18-10, 20-05, 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО 
21 мая. «Груз без марниров- 

кк» — 9. 10-50, 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 20, 21-50. «Еще
раз про любовь» — 9, 10-50. 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. Зал кинохроники. Дет
ский сатирический журнал 
«Ералаш » — 9, 10-05. 11-10,
12-15, 15-30. «Достучаться до
сердец людей» (о народном ху
дожнике СССР А. Шилове) — 
14-25, 20.

«ОКТЯБРЬ»
21 мая. «Ещ е раз про лю 

бовь» — 8-40, 12-10, 14, 16,
17- 50, 19-40, 21-30. «Груз без
маркировки» — 9, 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.

«Мориз из афишной тумбы» —
10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
21 мая. «Ш акти» (две серии)

— 9, 11-30, 14, 16-30, 19. 21-20. 
«Я вышла зам уж  за тень» — 
9, 10-40. 12-20, 16, 17-40, 19-20, 
21 «Птицы над городом» — 
14.

«ПИОНЕР»
21 мая. «Юрка —сын коман

дира» — 9, 10-40, 12-20. «Вий»
— 14, 15-40, 17-20, 19, 21.

«СИБИРЯК»
21 мая. М ультсборнин — 

9-20. «В джазе только девуш-
ки№ — 11, 12-50, 14-40, 16-30, 
18-20, 20-10.

«АВАНГАРД»
21 мая. «А зори здесь ти 

хие...»  (две серии) — 18, 21. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
21 мая. «Самозванец с ги та

рой» — 17-20, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

21 мая. «Операция начнется 
после полудня» — 17-20, 19, 21. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
21 мая. «Жестоний романс»

(две серии) — 18-30, 21.

Издательству «Красное
знамя на постоянную рабо
ту требуются: электромон
теры, слесари КИПиА, элек
тромеханик по лифтам, ак
кумуляторщик, монтеры
связи. '

Обращаться; г. Томок, пр, 
Фрунзе, 103, в отдел кадров.

Центральный стадион «Труд»
21 мая

ОТКРЫТИЕ ФУТБОЛЬНОГО СЕЗОНА 
КУБОК РСФСР ПО ФУТБОЛУ 
СРЕДИ КОМАНД КЛАССА «А» 

«Манометр» (Томск) — «Торпедо» (Рубцовск) 
Начало — в 19 часов.
Касса работает с 17 часов.

Сибирский филиал Все
союзного научного центра 
психического здоровья АМН 
СССР ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение' ва
кантных должностей: руко
водителя отдела развития 
научных исследований по 
проблемам психического 
здоровья, старшего научного 
сотрудника (клиническодо 
отделения пограничных со
стояний (кандидатов меди
цинских наук по специаль
ности «Психиатрия»); млад
ших научных сотрудников в 
клиническое отделение по
граничных состояний, лабо
раторию клинической гене
тики.

Срок конкурса — месяц 
со дня опубликования объ
явления в газете.

Документы направлять по 
адресу: 634014, Томск, Сос
новый Бор, СФ ВНЦПЗ 
АМН СССР, ученому секре
тарю.

ДЕТСКИЕ МУЗЫКАЛЬ
НЫЕ ШКОЛЫ №№ 1, 2
г, Томска ОБЪЯВЛЯЮТ 
ПРИЕМ учащихся на новый 
учебный год в классы:

фортепьяно, скрипки, хо
рового пения — в возрасте 
6—8 лет;

баяна, аккордеона, дом
ры, баладайки, виолончели, 
гитары — в возрасте 8—11 
лет;

кларнета — в возрасте 9 
—11 лет.

Заявления принимаются 
до 28 мая ежедневно, кроме 
воскресенья, с 9 до 18 ча
сов.

Приемные экзамены — с 
31 мая по 5 июня, начало 
занятий — 1 сентября.

За оправками обращать
ся; музыкальная школа 
№ 1 — пр. Ленина, 76, те
лефоны: 2-55-36, 2-29-36;

музыкальная школа № 2 
— пр. Ленина, 42, телефо
ны: 2-28-24, 2-23-56.

АГЕНТСТВО ВОЗДУШ
НЫХ СООБЩЕНИЙ ДОВО
ДИТ ДО СВЕДЕНИЯ, что 31
мая 1985 года будет выпол
няться дополнительный 
рейс 3397/3398 по маршруту 
Томск — Ташкент — Томск 
самолетом «Ту-154», отправ
ление из Томска —в 07-50, 
прибытие в Ташкент—в 11-05. 
1 июня рейс 3398 отправит
ся из Ташкента в 08-40, при
будет в Томск в 11-40. Вре
мя — московское.

ВНИМАНИЮ 
ЮНОШЕЙ И ДЕВУШЕК!
21 мая, в 15 часов, Том

ское профессиональное тор
говое училище приглашает 
вас на «день открытых две
рей». Вас ждет встреча с 
заслуженными работниками 
торговли, преподавателями и. 
мастерами производствен
ного обучения, знакомство с 
современным торговым обо
рудованием и профилирую
щими учебными дисципли
нами.

Адрес училища: г. Томск, 
ул. Октябрьская, 41. Тел. 
2-27-31. Проезд троллейбуса
ми Ш «  1, 3, автобусами 
№№ 1, 9, 18, 22, 40 до оста
новки «Инженерно-строи
тельный институт»; автобу
сами №№ 3, 6 до остановки 
«Ул. Октябрьская».
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